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Алло! Сколько будете 
говорить?

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. С 1 февраля 2007 года увеличится 
стоимость услуг связи на стационарные телефоны. Феде
ральная служба по тарифам уже утвердила ставки на услуги 
фиксированной связи в Центральной России, в северо-запад
ных и южных регионах, а также на Урале.

По данным деловой прессы, в предложенных тарифах появится 
постоянная составляющая — стоимость обслуживания телефонной 
линии. Она будет заложена в три тарифных плана, которые в раз
ных регионах почти не будут различаться. Как сообщалось ранее, 
звонки на мобильные телефоны станут тарифицироваться отдель
но, то есть даже при безлимитном тарифе плата за них будет взи
маться, как и сейчас.

Федеральная служба по тарифам установила три предельных та
рифа.

Повременной тариф: абонентская плата — 120 рублей в месяц 
плюс 20—35 копеек за каждую минуту разговора.

Комбинированный тариф: абонентская плата — 220—300 рублей 
в месяц, из них предоплаченное время разговора 360—400 минут. 
За каждую минуту сверх этого времени взимается плата — 20—35 
копеек за минуту.

Безлимитный тариф: абонентская плата — 350—400 рублей, вре
мя разговоров не ограничено.

На сегодняшний день абонентская плата для всех физических 
лиц в Свердловской области составляет 195 рублей. Если пользо
ватели вовремя не сообщат оператору о выборе тарифного плана, 
их автоматически переведут на безлимитный тариф.

Ольга СЕМЕНОВА

Студенты в мундирах
ЕКАТЕРИНБУРГ. Темно-синие мундиры, расшитые золотом, 
бежевые рубашки и специально изготовленные в Италии гал
стуки надели вчера студенты третьего курса Горного универ
ситета. «Торжественное переодевание» прошло в рамках 
празднования 92-й годовщины со дня основания универси
тета.

— Профессиональная форма горных инженеров была введена 
в России еще при Екатерине II. По званию и рангам горняки при
равнивались к офицерам русской армии, — говорит пресс-сек
ретарь УГГУ Валентина Карпович. — Пошив 1200 комплектов оп
латил университет из внебюджетных собственных средств. Сле
дующую партию одежды, для второкурсников, пообещал опла
тить нам Владимир Жириновский, но мы не уверены, всерьез ли 
он это сказал.

На праздник был приглашен ректор Института МВД Алек
сандр Гук. Отряд его студенток показал горнякам, как правильно 
обращаться с мундиром. Праздник продолжил ректорский при
ем с награждением победителей различных конкурсов и состя
заний.

Ольга СЕМЕНОВА

Парящий хищник
ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях в местном зоопарке появился новый 
житель — андский кондор. Кондор — самая крупная из совре
менных хищных птиц: длина ее тела 100—110 сантиметров, 
масса — 9—12 килограммов, а размах крыльев достигает трех 
метров.

Андскими кондоров прозвали потому, что их родина — Анды 
(южно-американские Кордильеры). Это наиболее длинная горная 
система в мире. Кондор в основном кормится падалью, но изредка 
нападает на ослабленных или новорожденных животных. На морс
ких побережьях кондоры могут собирать яйца и птенцов колони
альных птиц. Однако вопреки литературному образу, сложившему
ся под впечатлением от книг Жюля Верна, они никогда не нападают 
ни на взрослых людей, ни на детей — даже самых маленьких. 
Отыскивают добычу эти птицы, паря на огромной высоте, благода
ря острому зрению внимательно наблюдают как за происходящим 
внизу, так и за тем, куда, заметив поживу, спускаются парящие 
соседи.

Сейчас численность мировой популяции составляет около 1000 
птиц и, несмотря на всевозможную охрану, из-за неблагоприятных 
антропогенных факторов продолжает сокращаться. В 1966 году на
чаты международные работы по разведению андских кондоров в 
неволе и возвращению молодых птиц в природу.

В зоопарках СССР и России этот вид всегда был малочисленным. 
Впервые двое кондоров-самцов появились в Ленинградском зоо
парке в 1954 году, а в 1974-м одного из них обменяли на самку. До 
1995 года удалось удачно проинкубировать только три полученных 
яйца (в 1980,1984,1985 годах). Начиная с 1995 года, благодаря при
менению современных методик и оборудования, было успешно вы
ращено семь птенцов андского кондора. Одна из ленинградских 
«кондорин», трехлетняя Жаклин, и приехала жить на Урал.

Владимир ЛЕБЕДЕВ 
\______________________________________________ _________________ ,

Вспомнить «Уралочку»!
Волейболистки сборной России 
в драматическом финале чем
пионата мира в Японии обыгра
ли сборную Бразилии — 3:2 и 
впервые завоевали золотые ме - 
дали чемпионок планеты.

Формально в состав женской 
сборной России по волейболу, 
чьим наивысшим достижением на 
подобных турнирах было третье 
место на ЧМ-2004, входила только 
одна полномочная представи
тельница знаменитого екатерин
бургского клуба «Уралочка» — 
вице-чемпионка Олимпиады-2004 
пасующая Марина Шешенина. Но 
уральские болельщики, уверен, с 
таким статистическим раскладом 
наверняка не согласятся.

И правильно сделают! Ведь 
воспитанницами и бывшими иг
роками «Уралочки» являются еще 
пятеро новоиспеченных чемпио
нок мира. Это и капитан сборной 
Наталья Сафронова; и признан
ная лучшей нападающей японско
го турнира Елена Година; и ока
завшаяся самой результативной в 
составе нашей команды (17,2 очка 
за игру) Любовь Соколова, лишь 
по вопиющему недоразумению не 
получившая от организаторов ти
тул MVP чемпионата; и принесшая 
в финале с бразильянками 27 оч
ков, в том числе последнее и по
бедное, — Екатерина Гамова. Лю
бопытно, что именно лучшему 
бомбардиру сборной Гамовой 
(181 очко) было доверено выпол
нить почетную миссию. Екатери
на, ничуть не смущаясь возложен
ной на нее ответственности, вру
чила мяч с автографами чемпио
нов встречавшему их в столичном 
аэропорту «Внуково» российскому 
президенту Владимиру Путину.

К «Уралочке» имеет отношение 
и заслуженный мастер спорта 
олимпийская чемпионка-88 Ири
на Кириллова — супруга и ассис
тент главного тренера российс
кой сборной Джованни Капрары.

Между прочим, в пятый и пос
ледний до нынешнего сезона раз 
наша национальная сборная(тог
да еще — СССР) чемпионат мира 
выигрывала в 1990 году. И одной 
из тех, кто возвращался в Москву 
и Екатеринбург с золотой меда
лью и 16 лет назад, была тогдаш
няя пасующая свердловского су
перклуба Ирина Кириллова.

Ура — «Уралочке», Ирине и Ма
рине!

Юрий ОВОДОВ
На снимках: 

Марина Шешенина 
и «золотая» сборная России 

спустя 16 лет вернули стране 
титул главной «леди» 
мирового волейбола!

МНИВ осле затяжной теплой 
Ш Я осени неожиданно уда- 
fl Ж рил мороз. Навредить 
людям он уже успел: в автобус
ных парках пассажирских пере
возчиков Свердловской области 
наступил «ледниковый период».

МОРОЗОМ - 
ПО КОЛЕСАМ

— За два прошедших дня при
шлось отменить немало рейсов,— 
рассказывает ведущий инженер 
отдела организации перевозок 
Северного автовокзала Екате
ринбурга Эльмира Габдрахмано
ва.— Особенно — в северном на
правлении. В воскресенье,19 но
ября, например, были отменены 
несколько пригородных рейсов 
на Первоуральск, Дегтярск; авто
бус на 15.25 до Челябинска и дру
гие. Только стал отъезжать от на
шего вокзала нижнетуринский — 
тут же сломался, пассажиров 
пришлось пересадить на другой 
автобус. Успел добраться до Ека
теринбурга курганский и сломал
ся уже здесь, на платформе. 
20-го числа в понедельник непо
ладки начались с самого утра, не 
доехал до нас и, соответственно, 
не повез пассажиров в обратном 
направлении автобус из Качкана
ра. Сломался тагильский. Дотя
нул до Северного филатовский и 
надолго заглох. Где-то по дороге 
остановились автобусы из Турин- 
ска, Ирбита.

Одни замерзшие автобусы во
дители не могут даже выгнать из 
гаражей. Другие встают на трас
се, опять же создавая проблемы 
перевозчикам, — что делать по
среди дороги с пассажирами?.. 
С Северного автовокзала некото
рые водители в родные населен
ные пункты поедут порожняком, 
чтобы в случае поломки не риско
вать людьми. В диспетчерских то 
и дело раздаются звонки иного
родних перевозчиков: «такой-то 
отмените». Все это вынужденное 
безобразие «по техническим 
причинам» пассажиров ничуть не 
радует.

— Люди нервничают, им при
ходится ожидать следующих 
рейсов, многие сдают билеты, — 
продолжает Эльмира Зиевна. — 
Что поделаешь, машина есть ма
шина — холодное железо. Ее по
ведение непредсказуемо. Сей
час боязно даже продавать би
леты заранее. Для нашего мест
ного автопарка еще хорошо, что 
удар мороза пришелся на поне
дельник: из самого Екатерин
бурга людей едет немного, в ос
новном — наоборот.

Майя ВАШИАДАН

Коррозия памяти
«ЧЕРНЫЙ ТЮЛЬПАН» ЖДЕТ РЕКОНСТРУКЦИИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Около двух десятков матерей военнослужащих, 
погибших в Афганистане и Чечне, собрались недавно возле ме
мориала «Черный тюльпан». Их озаботило состояние памятни
ка: простояв всего три года, часть монумента, что была посвя
щена ребятам, погибшим на Северном Кавказе, начала разру
шаться.

Внимание!
Продолжается подписка на газету 

«На смену!» 
во всех почтовых отделениях 

Екатеринбурга 
и Свердловской области.

Коррозия разъела высечен
ные на металлических плитах 
имена, а звездочки, что напро
тив фамилий Героев России, уже 
почти незаметны. Между мра
морными плитами — грязно-бе
лые подтеки, кое-где уже прорас
тает мох.

— «Черный тюльпан» — это па
мять о наших сыновьях, — гово
рит Эльвира Сергеевна Мясо- 
едова, мать майора Дмитрия Мя- 
соедова, погибшего 1 января 
1995 года при штурме Грозного. 
—- Видимо, создатели памятника 
не испытали металл на взаимо
действие с дождевой водой и 
снегом, и вот такой результат.

Она вспоминает, что еще на

стадии проектирования матери 
погибших и она лично обраща
лись с письмом к создателям 
памятника, в котором высказы
вали просьбу высечь имена ре
бят на камне, не использовать 
цветные металлы, так как трудно 
уберечь памятник от вандалов. 
Однако их голос не был услы
шан. Прошлой зимой одну из 
металлических плит уже оторва
ли от постамента, но ее быстро 
обнаружили в пункте приема 
цветных металлов, изъяли и 
вернули на место. Сейчас про
паж пока нет, но общий вид «че
ченской» части мемориала уд
ручающий.

Еще один вопрос, который так

же тревожит матерей и который 
актуален именно зимой, — поста
менты для металлических плит с 
именами находятся очень низко 
над землей и во время снегопа
дов их совсем засыпает. Фами
лий погибших не видно.

Присутствовавший на встре
че скульптор Константин Грюн
берг, автор части комплекса, 
посвященного «афганцам», 
только и мог сказать, что он 
предлагал свой вариант и для 
«чеченцев», однако от него от
казались. Матерей погибших 
«чеченцев» на обсуждение бу
дущего памятника их сыновьям 
не приглашали.

Сейчас они считают, что ме
мориал в таком состоянии про
сто позорит город и область. 
Они намерены написать письма 
во властные структуры всех 
уровней с просьбой исправить 
положение.

Виктория МАРТЫНЮК

Ситуацию комментирует руководитель пресс-службы Свердлов
ской областной общественной благотворительной организации 
«Комитет по социальной поддержке ветеранов и инвалидов Че
ченских войн и локальных конфликтов» Ольга Белоцерковец:

— Матери погибших в Чечне уральцев не в первый раз собираются 
у «Черного тюльпана» по причине недовольства состоянием монумента. 
В 2003 году, когда открывали вторую часть мемориала «Черный тюль
пан», чиновники торжественно объявили, что потрачено на него более 
десяти миллионов рублей. Сумма было просто огромной, никто не по
верил, что она может быть правдоподобной. Особенно этот вопрос за
дел матерей погибших солдат. Была проведена пресс-конференция, 
на которой матери предложили провести аудиторскую проверку рас
ходов на строительство. Их попытки отыскать истину были встречены в 
штыки. Им до сих пор ничего не удалось узнать.

Кроме того, матери погибших ребят недовольны и тем, как сделан 
памятник. Говорит Дина Солохина, председатель регионального Коми
тета солдатских матерей России:

— На мемориальной доске по итогам Первой чеченской войны вы
сечено всего 226 фамилий. А по данным, которые нам предоставил 
военкомат, число погибших уральцев на четыре десятка больше. Есть 
ошибки: перепутаны инициалы. Нас также не устраивает то, что не 
указаны года рождения и смерти солдат. Фамилии выстроены просто 
по алфавиту, а не по датам гибели, как у «афганцев».

Солдатским матерям не удалось найти структуру, которая отвеча
ла бы за состояние монумента и именно той его части, которая посвя
щена ребятам, погибшим на Северном Кавказе. В мэрии им объясни
ли: за памятник несут ответственность те, кто добивался его установ
ления. Матери погибших совместно с комитетом Союза ветеранов 
Афганистана написали письмо председателю правительства Сверд
ловской области Алексею Воробьеву с просьбой о реконструкции па
мятника.

Ольга СЕМЕНОВА

Спрашивайте — ответим!
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

Ши оЛА
22 ноября

Переменная облачность, 
без осадков.

Атмосферное давление — 
741—748 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — -15 — -17°, 
днем-----13 — -15°.

Ветер южный, 
1—3 м/с.

Любые члсшные объявления

по тел. 371-38-75 с 10.00 до 13.00

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru

nasmenu.ru
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ПЕРВЫЙ СУХОЙ ПОРТ
В СТОЛИЦЕ СРЕДНЕГО УРАЛА ОТКРЫТ 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНТЕЙНЕРНЫЙ ТЕРМИНАЛ
Первый Уральский терминал открыт в составе Евро-Азиатского логистического центра. Он имеет 
огромное значение для дальнейшего развития Среднего Урала. Как отметил губернатор Эдуард 
Россель, у нашей области уникальное положение: мы занимаем выгодное для обработки грузов, 
идущих с запада на восток, центральное место и должны пользоваться этим преимуществом.

Г
жегодно от рака в мире умирает свыше двух миллионов че
ловек. Лекарства от страшной болезни до сих пор не приду
мано. Однако специалисты уверяют, что бороться с ней 
можно посредством комплекса медицинских и информационных 

мероприятий. На минувшей неделе в здании областного прави
тельства собрались ведущие онкологи региона, чтобы обсудить 
условия реализации совершенно новой программы по лечению 
онкологических заболеваний.

ПРАВО
НА ЖИЗНЬ

МЕДИКИ ОСВАИВАЮТ 
НОВЫЕ МЕТОДЫ БОРЬБЫ С РАКОМ

В Свердловской области официально дан старт Всероссийской он
кологической социальной программе «Равное право на жизнь».

— Наш регион стал пилотной территорией в реализации этого про
екта, — говорит министр здравоохранения Свердловской области Ми
хаил Скляр. — Этот проект не государственный, его реализует обще
ственная организация. Сегодня в области созданы все условия для 
лечения онкологических заболеваний. Вопрос на личном контроле у 
губернатора. И не случайно с 2000 года в регионе функционирует круп
ный современно оснащенный онкологический центр, а буквально год 
назад мы открыли детский онкогематологический центр, в котором 
реализуются технологии, существующие в мире для лечения онкологи
ческих заболеваний.

В Свердловской области на каждые сто тысяч жителей приходит
ся 311 больных раком. Самые проблемные районы — Арамиль, Бе
резовский и Каменск-Уральский. Основная задача данной програм
мы — ранняя диагностика и своевременное лечение раковых забо
леваний.

— В медицине появились принципиально новые технологии лече
ния рака, которые уже внедрены в ведущих онкологических центрах 
мира, — поясняет исполнительный директор программы «Равное пра
во на жизнь» Дмитрий Арефьев. — Задача проекта состоит в том, что-
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Запуск первого контейнерного 
терминала вдвое увеличи
вает перерабатывающую 
способность железнодорожного 

транспорта Свердловской области 
и дает станции Свердловск-Товар- 
ный новую жизнь. Теперь здесь бу
дет обрабатываться 150 тысяч 
20-тонных контейнеров в год.

— Сегодня в Уральском регио
не работают несколько ведущих 
мировых грузоперевозчиков, — 
говорит генеральный директор 
Евро-Азиатского международного 
транспортно-логистического цен
тра Сергей Шавзис. — Контей
нерный терминал, который мы от
крыли, стал первым шагом к тому, 
чтобы оборот грузов был более 
эффективным и увеличил концен
трацию капиталов в регионе.

По его словам, в наши дни со
лидный бизнес не в состоянии 
развиваться без крупных логис
тических центров. Уральский ре
гион встроен в систему междуна
родных связей, и наличие мощ
ного транспортного узла — нео

споримое преимущество в конку
рентном соревновании за умы, за 
капиталы, вложенные в социаль
но-экономическое развитие тер
ритории. Это особенно важно те
перь, когда на Урал пришли такие 
марки, как ИКЕА, Ашан, Метро, — 
те бренды, которые привлекут к 
нам финансовые потоки.

Терминал представляет собой 
большую площадку, по которой 
проложены железнодорожные 
пути, оборудованы оптико-воло- 
конные линии связи. Перед гос
тями итальянский автопогрузчик 
«Фантуцци» демонстрировал на
стоящий танец, в ходе которого 
перетаскивал железнодорожные 
контейнеры, словно те сделаны 
из картона. Один из погрузчиков 
терминала способен передвигать 
вагоны весом до десяти тонн, а 
второй — весом 45 тонн на высоту 
до 16 метров. И все это за счи
танные секунды.

— Контейнерные перевозки 
прирастают ежегодно на 30 про
центов, — говорит заместитель

министра транспорта России 
Александр Мишарин. — Не сек
рет, что половина мировых гру
зов перевозится именно контей
нерами. Это самые выгодные пе
ревозки, и Свердловская об
ласть будет зарабатывать на 
том, что значительная часть гру
зов пойдет через Екатеринбург. 
Чем больше грузов, тем большая 
известность ждет такой порт на 
мировой арене, тем больше его 
привлекательность для между
народных компаний.

На строительство терминала 
было потрачено около 80 милли
онов рублей, и, как ожидается, 
вложения окупятся за три с поло
виной года. В километре от кон
тейнерного терминала уже зало
жен склад на 10 тысяч квадратных 
метров, его открытие намечено на 
май 2007 года. А к концу 2008 года 
здесь будет единый комплекс, 
принимающий автомобили, кон
тейнеры и железнодорожные ва
гоны.

— Пока развитие складского

хозяйства Свердловской области 
отстает от скорости продвижения 
торговых сетей в регион, но, по 
нашим подсчетам, ко второму по
лугодию 2007 года мы вырвемся 
вперед за счет того, что начнется 
активный ввод в эксплуатацию 
новых терминалов и территорий 
для размещения грузов, — отме
тил Эдуард Россель.

Выгода очевидна и для про
стого человека: появляются но
вые рабочие места, растет соби
раемость налогов.

— Этот терминал сократит 
сроки переработки грузов в три 
раза. Время — деньги. И наша 
цель — сделать область крупней
шим транзитным транспортным 
узлом, — подчеркнул Россель.

В планах губернатора — со
здать при контейнерном термина
ле автотранспортное предприя
тие, которое будет развозить гру
зы в Пермь, Челябинск, Оренбург, 
Курган, в Башкирию и Удмуртию.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора

В рамках Всероссийской онкологической социальной про
граммы «Равное право на жизнь» Свердловскому областно
му онкологическому центру будет выделено шесть милли
онов рублей.

I

бы каждый онкологический больной, вне зависимости от того, где он 
живет — в Москве, в Екатеринбурге, в Саратове или на Дальнем Восто
ке, — имел равные со всеми права на получение качественного лече
ния. Врач должен иметь возможность использовать эти технологии и, 
что важно, применять их грамотно и своевременно. При этом важно их 
правильно финансировать.

По словам разработчиков, на начальном этапе реализации про
граммы упор решено сделать на три основных направления. Во-пер
вых, образовательный блок. Он заключается во внедрении технологий, 
предусматривающих выезд ведущих российских и зарубежных специ
алистов-онкологов на совместные обсуждения, консилиумы и опера
ции. Иными словами, это будет обмен практическим опытом. Второе 
направление — это привлечение внебюджетных средств для модерни
зации онкодиспансеров. Третье — информационное, его суть в том, 
чтобы правильно информировать население о вопросах онкологии.

— В общественном сознании диагноз «рак» звучит как приговор, од-

Около 70 процентов клинических больных раком в случае 
раннего выявления заболевания могут быть полностью из
лечены.

СТАРИННЫЕ
ЧАСЫ

УРАЛЬСКИЕ ЛЕВШИ ЖИЛИ 
В НЕВЬЯНСКЕ.

ЗДЕСЬ ОНИ И НЫНЕ ЖИВУТ
Задолго до тульского Левши уральские мастера как бы «подко
вали» английские часы. Это случилось почти за сто лет до того, 
как он «английскую блоху на подковы подковал». И произошло 
сие знаменательное событие в Невьянске.

15 декабря 1976 года — в день 
празднования 275-летия Невьян
ска — после долгого молчания на 
широко известной наклонной 
башне снова «заговорили» ста
ринные часы. Как утверждают, 
они были пущены в 1732 году пос
ле завершения строительства 
первого на Каменном Поясе «не
боскреба». И как гласит архивный 
документ, «...аглицкие с куранта
ми, в них 9 колоколов 249 пуд 3 
фунта». Они играли восемнад
цать музыкальных пьес...

Любопытно, что в то время Не
вьянский завод имел своего сле
саря-часовщика. Им был Яков 
Сидоров. По предположению 
свердловского историка профес
сора А. Козлова, именно он зани
мался сборкой и установкой ча
сов-курантов в Невьянске. Но, ви
димо, не только этим. Есть сведе
ния о том, что в середине XVIII 
века в Невьянске изготовляли ба
шенные часы. Следовательно, 
может оказаться, что самый пер
вый часовой механизм был сде
лан руками местного умельца Си
дорова.

Исследования, проведенные в 
наше время, позволяют утверж
дать, что колокола для англий
ской «дикованки» были изготов
лены в лондонском литейном за
ведении, где мастером трудился 
Р. Фелпс. Считают, что автор ча
сового и музыкального механиз
мов тоже англичанин — признан
ный часовой мастер Л. Бредли. 
Совместными усилиями этих та
лантливых умельцев в свое время 
были созданы куранты для собо
ра Св. Павла в Лондоне.

А вот звучание главного набат
ного колокола часов, прибывших 
из далекой Англии, неугомонным 
невьянским мастерам не понра
вилось. Они сочли возможным 
иноземные куранты усовершен
ствовать. Нет, к талантливому 
Р. Фелпсу не было никаких пре
тензий. Виноватой оказалась так 
называемая рефракция звука, то 
есть изменение направления зву
ковых колебаний, издаваемых на
батным колоколом, из-за неодно
родности близлежащей к нему

среды. Ведь башня возвышается 
рядом с полноводным заводским 
прудом. В летние вечерние часы 
вода в нем остывает быстрее, 
чем воздух над его акваторией. 
Такое распределение температур 
побуждает совершать басовито
му звуку многокилометровые 
прыжки по кривой над прудом за 
пределы поселка, в то время как 
звон высокочастотных маленьких 
колоколов на такого рода погод
ные условия не реагирует. Однако 
надо было, чтобы бас набатного 
был хорошо слышен в самом за
водском поселке. Для этого брон
зовых дел мастера потрудились 
на славу. И получился такой коло
кол, на какой и рассчитывали. На 
его корпусе оставили памятную 
надпись: «SIBIR. Лета 1732 июля 1 
лит сей колокол в Невьянских 
дворянина Акинфея Демидова 
заводах. Весу 65 пудов 27 фун
тов». Словом, как бы «подковали» 
английские часы.

Сам факт изготовления такого 
массивного колокола говорит о 
многом. Ведь в те времена между 
мастерами различных стран шло 
соперничество. Для государства 
умение отливать колокола было 
своего рода наглядным показом 
силы: это означало, что его ли
тейщики умеют делать и отлич
ные пушки.

Поиск истоков мастерства не
вьянских самородков уводит к са
мому началу XVIII века. В Крае
ведческом музее Екатеринбурга 
есть уникальный экспонат — ве
ликолепный чугунный колокол, 
изготовленный в 1702 году. Пред
полагают, что он отлит на Невьян
ском железном заводе, которому 
со дня пуска не было еще и года. 
Выходит, что из чугуна первых же 
плавок умельцы изготовили 
вещь, которая требует исключи
тельно высокого мастерства. 
Кроме этого, судя по указу Петра 
Первого, они умели «делать пуш
ки, мортиры, шпаги, сабли,теса
ки, фузеи, палаши, копья, латы, 
шишаки, проволоки,сталь и иные 
снасти». А от басистого чугунного 
колокола до звонкого бронзового, 
видимо, был лишь один шаг. Ведь

вскоре Невьянский завод стал 
почти, говоря нынешним языком, 
универсальным. Здесь научились 
делать и «иные снасти»: якоря, 
подносы,самовары, тазы,трубы, 
башенные часы и многое другое.

...А уже в наше время, совер
шенно, казалось бы, не поддаю
щиеся ремонту башенные часы, 
почти два с половиной столетия 
назад привезенные из столицы 
туманного Альбиона, после дол
гих и кропотливых трудов без 
всяких чертежей и схем по соб
ственному желанию восстановил 
Александр Иванович Саканцев — 
невьянский самородок-умелец. И 
ожившие диковинные куранты из 
давно минувшего века вот уже 
тридцать лет исправно несут 
свою службу. Сейчас Невьянск, 
первый на Каменном Поясе завод 
знаменитых уральских горнопро
мышленников, также немыслим 
без этих старинных часов, кото
рые и ныне всегда показывают 
точное время, без их громкого 
боя, который далеко разносится 
в утренней тиши, и без башенной 
музыки, которая изо дня в день 
звучит в небольшом уральском 
городе, откуда, как говорили в 
прежние далекие времена, «же
лезное дело бысть пошло».

Марлис РАФИКОВ 
На снимке: 

знаменитая 
Невьянская наклонная башня 

Фото автора
Снимок 1976 года

В защиту 
березовой 

рощи
ПЕРВОУРАЛЬСК. Жители Пер
воуральска намерены высту
пить с акциями протеста про
тив строительства торгово
развлекательного центра, со
общили местные жители.

Возведение нового комплекса 
запланировано в березовой 
роще, расположенной за веще
вым рынком. Проект новострой
ки уже утвержден, для строи
тельства придется вырубать де
ревья. Первоуральцы, прожива
ющие рядом с рощей, называют 
подобное решение администра
ции города предательством. Эта 
роща — единственный зеленый 
уголок, защищающий старую 
часть города от выбросов про
мышленных предприятий. Кроме 
того, зеленая зона — излюблен
ное место прогулок горожан.

ЕАН

нако любой специалист скажет вам, что это заболевание, которое можно 
и нужно лечить, и главное здесь в том, чтобы своевременно обращаться 
к врачу, — говорит Дмитрий Арефьев. — Между ранней стадией выяв
ления, продолжительностью жизни и полным излечением существует 
огромная взаимосвязь, и во многом от самого человека зависит, будут 
врачи бороться с причиной болезни или с ее следствием.

Необходимо заметить, что порядка 70 процентов клинических боль
ных раком в случае раннего выявления заболевания могут быть полно
стью излечены.

— Онкологическому больному необходимы дорогостоящие медика
менты. Поэтому человек должен чувствовать заботу о себе и не думать 
о том, где взять деньги и как жить дальше, — говорит Михаил Скляр. — 
Средства на новую программу уже сейчас готовы выделять не только 
региональные и российские, но и зарубежные социально ответствен
ные организации.

Параллельно с Екатеринбургом программа запущена в ряде круп
ных городов России (в частности, в Астрахани, Иркутске, Казани, Рос- 
тове-на-Дону, Санкт-Петербурге, Тамбове, Хабаровске). Реализация 
пилотного проекта «Равное право на жизнь» будет проходить в 2007 
году. Если он покажет себя успешным, то вскоре будет внедрен повсе
местно в стране. А в Екатеринбурге предлагается создать центр для 
стажировки специалистов-онкологов из разных регионов. Здесь же 
будет развернута центральная лаборатория.

Важно сказать, что онкология не вошла в число приоритетных на
правлений национального проекта «Здоровье». На вопрос «почему?» 
чиновники лишь разводят руками. Вероятно, дело в том, что это — 
одна из самых дорогих отраслей современной медицины (для справ
ки: стоимость лечения одного больного может доходить до нескольких 
миллионов рублей). Однако проблема настолько актуальна, что уже 
сейчас социальную программу поддерживают известные российские 
политики из различных партий. Хочется верить, что такое объедине
ние будет во благо тем, кому врачи вынесли страшный диагноз.

Максим ГУСЕВ

НАСТОЯЩИЕ ЭТАЛОНЫ 
И ДЫРЯВЫЕ ГИРИ

В «УРАЛТЕСТЕ» ОТКРЫЛИ «ИЗМЕРИТЕЛЬНЫЙ» МУЗЕЙ
«27 (14) октября 1902 года при участии Дмитрия 

Ивановича Менделеева основана первая на Урале 
поверочная палатка №19 Главной Палаты мер и ве
сов Российской империи. Ныне «Уралтест», — гла
сит каменная табличка, привлекающая наше внима
ние. Мы входим в огромное здание с белой лестни
цей посередине и вновь обращаем внимание на 
буквы золотого цвета:

«...Россия восстанет из распада и унижения и 
начнет эпоху нового расцвета. Но возродится она и 
расцветет лишь после того, как русские люди пой
мут, что спасение надо искать в качестве...»

И.А. Ильин.
Основное здание «Уралтеста» — поверочная па

латка — было построено в 1902 году. Как было уже 
сказано выше, в 1920 году к нему достроили южное 
крыло. Заведовал палаткой №19 Дмитрий Остро
умов.

...Старший государственный инспектор Нина 
Цхведадзе показывает небольшой музей «Уралтес
та»:

— Музей организован сотрудниками УМТУ «Рос- 
техрегулирования». В нем собрано все самое инте
ресное, что касается средств измерения и ФГУ 
«Уралтест».

Путешествие по музею начинается с «Указа его 
величества Петра I». В этом документе сообщается, 
что расчет с покупателями должен быть верным и 
продавать нужно все по определенным мерам. Дело 
в том, что раньше люди измеряли все либо на ло
коть, либо на длину пальца.

После Указа мы видим Устав князя Владимира о 
том, что для измерения количества жидкости долж
ны существовать специальные ведра. В музее есть 
такие емкости вместимостью полведра и четверть 
ведра.

А вот средство для измерения длины — «метр» 
— это копия его эталона. Сам эталон должен хра
ниться в определенных условиях: при умеренной

температуре и влажности. Данный эталон есть в 
«Уралтесте». Во время войны «метр» перевезли 
сюда из Ленинграда, из Всесоюзного института. У 
каждого эталона есть свой хранитель. Потеря хотя 
бы одного принесет большие проблемы стране.

В музее много фотографий людей, которые почти 
всю свою жизнь проработали в этом учреждении, а 
также фотографии некоторых поверителей. Повери
тели следят за точностью показаний любых прибо
ров на любых предприятиях. У этих людей раньше 
были собственные пломбиры, сумки, форма и удос
товерение.

На деревянных полках лежат старинные измери
тельные средства с труднопроизносимыми назва
ниями: интерферометр, манометр и т. д.

Есть и весы в застекленном футляре с надписью: 
«Завод «Эталон». Над ними висит табличка с цита
той из Библии: «...неверные весы — мерзость перед 
Господом...». И, наконец, экспонаты, которые заинте
ресовали бы каждого обывателя-покупателя — 
«продавцовые хитрости».

На нашем рынке много фальсифицированной 
продукции: масло, кофе, одежда, до 90 процентов 
обуви, даже есть такие индивидуальные предпри
ниматели, которые присваивают себе чужие брен
ды. Не очень честные продавцы научились искус
но обманывать своих покупателей. Например, в 
музее представлены гири, в которых высверлено 
дно и в дырку залит более легкий металл. Такие 
гири легче на 70—125 граммов. На вид они ничем 
не отличаются от обычных, все сделано очень ак
куратно. Сотрудникам УМТУ даже приходится 
вскрывать весы, чтобы достать монетки, которые 
были подложены для увеличения веса.

А еще продавцы ухитряются зацепить за одну 
сторону весов веревочку и во время взвешивания 
тянут ее на себя, обманывая таким образом покупа
телей на 100—200 граммов.

Алена АЙТОВА

❖ Совершена попытка поку
шения на жизнь генерального 
директора Чернобыльской АЭС 
Игоря Грамоткина. Неизвест
ный обстрелял из оружия окна 
его дома в городе Славутич. 
Грамоткин связывает обстрел с 
недавним выходом в эфир те
лепрограммы, куда вошла опе
ративная съемка беседы с 
представителем германской 
фирмы, предлагавшим дирек
тору АЭС крупную взятку за со
действие в получении контрак
та на строительство завода по 
утилизации твердых радиоак
тивных отходов.

❖ США сняли санкции и тор
говые ограничения с россий
ской компании «Сухой» после 
проведения дополнительных 
проверок. Об этом, по словам 
министра иностранных дел РФ 
Сергея Лаврова, президент 
США Джордж Буш проинфор
мировал своего российского 
коллегу на состоявшейся 
встрече. «Мы надеемся, что 
санкции будут сняты и с «Рос
оборонэкспорта», — добавил 
Лавров.

❖ Церемония вручения ли
цензии первому совместному 
российско-вьетнамскому банку 
состоялась в Ханое. С россий
ской стороны партнером в этом 
проекте с начальным капиталом 
10 млн. долларов выступит Вне
шторгбанк, с вьетнамской — 
Государственный банк инвес
тиций и развития. Главные за
дачи нового банка — обеспе
чить быстрые и удобные фи
нансовые операции между дву
мя странами. Банк планирует 
открыть представительства в 
странах, имеющих деловые 
операции как с Москвой, так и с 
Ханоем.

❖ Богатейшая выставка «Зо
лото» открылась в Музее есте
ственной истории в Нью-Йор
ке. Посетители увидят и золото 
египетских фараонов, и золо
тые маски из Африки, и кинжал 
с Явы, вспомнят о золоте ски
фов и золоте инков. Гости выс
тавки узнают и о том, что 90 
процентов обращающегося 
сейчас в мире золота было до
быто после 1848 года, когда его 
богатейшие запасы были обна
ружены в Калифорнии. Вы
ставка «Золото» стала четвер
той экспозицией, посвященной 
природным сокровищам, — 
первые три рассказывали о ян
таре, алмазах и жемчуге.

❖ На одном дыхании прошел 
двухчасовой московский кон
церт Мишеля Леграна и Тама
ры Гвердцители. В перепол
ненном зале Государственного 
Кремлевского дворца фран
цузский маэстро вместе с на
родной артисткой России и 
Грузии представили совмест
ную программу, которая уже ус
пела произвести фурор во 
Франции и Америке. На проща
ние маэстро тепло поблагода
рил слушателей, поклонился 
многотысячному залу и помахал 
рукой московской публике, ко
торую называет «одной из са
мых интеллигентных в мире».

❖Японский пенсионер за
вершил 500-километровый по
ход на ходулях. 70-летний Сусу
му Идзука потратил на это путе
шествие почти год. На преодо
ление самой дистанции ушло 
47 дней. Остальное — пере
дышки. Бывший директор шко
лы встал на ходули в январе. Он 
проходил по 9—15 км в день, а 
затем отдыхал два-три дня. 
Одна из пауз растянулась на 
все лето и часть осени. Идзука 
прошел вдоль побережья То
кийского залива и целиком 
обогнул полуостров Босо. Пен
сионер сказал, что после такой 
экспедиции «зауважал себя 
еще больше». Еще одной целью 
этого похода, по его словам, 
было просто позабавить детей.

❖ В лондонской студии 
«Эбби-роуд» вышел новый аль
бом легендарных «Битлз» под 
названием «Любовь». Этот аль
бом — результат трехлетней, 
державшейся в глубоком сек
рете работы с архивом группы 
продюсера «Битлз» сэра Джор
джа Мартина и его сына Джай
лза. Для работы им было пре
доставлено отдельное помеще
ние студии, куда в конце 1960-х 
годов почти ежедневно в тече
ние двух лет приходили запи
сываться «битлы».

❖ Одно панамское и три рос
сийских судна задержаны в 
Японском море за незаконный 
лов краба. В ходе досмотра 
траулера «Павел Бутов» обна
ружено 800 крабовых ловушек. 
На сейнере «Василий Теплое» 
пограничники обнаружили бо
лее тысячи особей незаконно 
выловленного краба, а на кате
ре РП-5336 — 160 кг наживы 
для ловли краба.

❖ В Краснодарском крае во
зобновился поиск двух рыба
ков, пропавших в Азовском 
море. Более двух суток назад 
они отправились в море прове
рять станковые сети и до сих 
пор не вернулись. В операции 
участвуют 20 рыбаков на 10 
лодках, пограничный катер и 
вертолет МЧС. Также извещены 
о случившемся морские порты 
Новороссийска и Темрюка и 
аэропорт Анапа.

По материалам 
Интернета
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ладимир Петрович, со
поставимы ли наруше
ния прав человека в со

ветской империи с нарушения
ми прав человека в нынешней 
России? Или это сопоставление 
не корректно? А если сопоста
вимы, то каких сегодня наруше
ний больше — прав личности, 
прав политических или соци
ально-экономических?

— Насчет того, как было во вре
мена СССР и как сейчас, мне на 
этот вопрос ответить непросто, хотя 
я сам — из семьи репрессирован
ных. Я бы сказал так: нарушения 
прав человека всегда более или 
менее одинаковы, как, например, 
права человека на жизнь, а если 
людей убивают, значит, это вопию
щее нарушение прав человека. Су
ществует право человека на бе
зопасность. Нарушались такие пра
ва в СССР? Нарушались. Наруша- 

' ются такие права сейчас? Безус
ловно. Предположим, право 
человека на свободу совести. В тог
дашней России, кстати сказать, 
право на свободу совести было за
писано в Конституции, но в резуль
тате и это право нарушалось. Нару
шается оно и сейчас, хотя и не 
очень часто. Пример массовых на
рушений прав в прежней России — 
еврейские погромы. Были они? 
Были. Существуют ли сегодня мас
совые нарушения прав человека? К 
сожалению, иногда существуют. 
Увы, про избиения людей в баш
кирском Благовещенске и про со
бытия в Кондопоге слышали все...

А насчет того, каких нарушений 
больше — прав личности или соци
ально-экономических прав, — спе
циальной статистики нет, но я могу 
засвидетельствовать, как к этому 
относятся сами граждане. Жалобы 
в адрес уполномоченного о наруше
нии социальных прав занимают 
прочно первое место. А жалобы на 
нарушение политических прав — 
отнюдь не первое. То есть, с точки 
зрения наших граждан, наиболее 
остро стоят социальные проблемы. 
Мы можем соглашаться с этим или 
не соглашаться, но сами граждане 

, считают так.
— Я на эту тему общался с ди

ректором Фонда «Открытая 
Россия» Ириной Ясиной. Судя по 
журналистскому конкурсу, ко
торый проводит Фонд, первым в 
нарушении прав стоят все-таки 
чарушения прав личности.

— Ирина имеет полное право 
считать так, как она считает. Ее пра
возащищено Конституцией. Повто
ряю: половина всех жалоб к уполно
моченному касается нарушений со
циальных прав. Это просто-напро
сто эмпирический факт. Я ведь го
ворю не о том, что считаю лично. Я 
привожу социологические данные, 
связанные с моей работой.

— В 1968 году вы совершили 
гражданский поступок — выра
зили протест против ввода 
войск в Чехословакию. На ваш 
взгляд, то, что в современной

Владимир Лукин напоминает повзрослевшего Знайку. Очки за 
толстыми стеклами иногда так увеличивают проницательность взо
ра, что если бы ваш визави ничего не произносил, а только изредка 
взглядывал сквозь выпуклость линз на собеседника, этого было бы 
уже достаточно, дабы убедить вас в его правоте. Но оптическое воз
действие еще и уравновешивается внятной человеческой речью! 
Отчего «внятной и человеческой»? Оттого что речь чиновника феде
рального уровня, как, собственно, чиновника вообще, редко окра
шена эмоциями и внятностью личной позиции. С Лукиным — не так. 
Наверное, потому «командировали» его когда-то «яблочники» на 
пост уполномоченного по правам человека при президенте России. 
«Яблочники»?

Да, теперь мало кто знает, что изначально Владимир Лукин был 
долькой «Яблока», которое вызрело из аббревиатуры, означающей

Владимир ЛУКИН:

Явлинский-Болдырев-Лукин. Владимир Петрович не отка
зывается от своей дольки в связи с новой записью в трудо
вой книжке, но при этом всегда подчеркивает, что не меня
ет своих политических взглядов в соответствии с должност
ными перемещениями. Просто работа уполномоченного 
обязывает приостановить членство в партии.

Генетически он несет в себе память о беззакониях. Упол
номоченный по правам человека родился в знаковый для 
нашей страны год: 1937-й. Когда родился, «отец уже сидел, 
а мать вскоре посадили». «Думайте поступками!» — однаж
ды сказал Андрей Вознесенский. Когда наши танки вошли в 
Прагу, Лукин вместе со своими единомышленниками выра
зил протест. Будущий посол России в США стал на десять 
летневыездным.

«Кто сбегает
за национальной идеей?»

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

ШАХМАТНЫЕ 
КВАРТЕТЫ

Две белых ладьи
№ 545. С. Лойд

политической и государствен
ной жизни практически ничто
жен процент бывших диссиден
тов, — это для России законо
мерно? Потому что, если смот
реть западнее, то бывший дис
сидент Вацлав Гавел возглавил 
Чехию, бывший политзэк Левко 
Лукьяненко стал послом Украи
ны в Канаде...

— Вы знаете, в советские вре
мена процент диссидентов, если 
брать в целом состав граждан Рос
сии, был ничтожно мал. Недаром 
один из моих друзей, сам принад
лежавший к диссидентскому дви
жению, написал в своей книге: «Ос
талась только горсточка больных 
интеллигентов». Правда, сразу 
после победы в августе 1991-го 
часть из бывших узников совести 
вошла в государственные структу
ры...

— Но согласитесь, это просу
ществовало недолго.

— И в Чехии это тоже было не
долго. Сейчас там президент не Га
вел, а более системный, традици
онный человек. И во многих других 
странах так. Кстати, в результате 
выборов. Так что в этом проявилась 
воля народа.

— Я общался с главным ре
дактором журнала «Москва» Ле
онидом Бородиным, в прошлом 
одним из самых ярких дисси
дентов. Он сказал, что сегодня 
мы все — инакомыслящие. Кого 
ни возьми, все мыслят инако. А 
раз так у нас в стране всё по 
швам расползается, не потому 
ли (это уже формулирую я) мы 
далеки от выработки нацио
нальной идеи?

— Я отношусь довольно скепти
чески к этому понятию. Нацио
нальная идея — это немножко ка
кое-то, извините за выражение,

фашистское изречение. Между 
прочим, национальная идея явля
ется реализацией обществом 
древних идиому нацистов. Есть та
кая шутка: все в нашей стране зна
ют, что такое национальная идея, но 
не знают, кто за ней сбегает. Наша 
Конституция провозглашает плю
рализм мнений и взглядов. Поэто
му, кто бы из моих друзей ни при
думал какую-то идею, я могу ее об
суждать, но у меня могут быть дру
гие идеи. Единственная нацио
нальная идея состоит в том, что 
Россия — наш дом и мы должны 
все вместе при всех разных идеях 
делать ее удобной для жизни.

Я считаю, что Россия — такая же 
страна, как и все остальные. Она, 
конечно, необычна. Но есть ли 
обычные страны? Люксембург — 
необычная страна, Канада — тоже 
необычная.

И у России — своя специфика. 
Она выражается в том, что, как ска
зал поэт Игорь Губерман, перефра
зировавший Тютчева, «давно 
пора... умом Россию понимать». 
Поэтому на повышенную специфи
ку России ссылаются люди, кото
рые очень плохо знают другие 
страны и не понимают, что все 
страны — специфические. Россия 
состоит из таких же людей, как и во 
всем мире. Людей, говорящих, к 
счастью для нас, на русском языке.

— А вот скажите: с точки зре
ния человека, работавшего по
слом в США, не присутствует ли 
у американцев отношение к 
России как к «огромному роди
мому пятну, которое нельзя уда
лить, потому что — опасно»?

— Во-первых, нет. А во-вторых, 
какое мне дело до того, что думают 
американцы? Мне важно, что я сам 
думаю о своей стране, и, главное, 
что я в ней делаю. Первый признак

обострения у человека комплекса 
неполноценности, когда он посто
янно оглядывается: а что обо мне 
говорят американцы? Я вспоминаю 
бессмертную книгу Венедикта Еро
феева «Москва—Петушки». Едут 
двое пьяниц в электричке, один 
другого поддерживает и, раскачи
ваясь в такт движения поезда, 
спрашивает: «Не знаешь, а что ду
мают о России по ту сторону Пире
неев?» Мне плевать, что думают по 
ту сторону Пиренеев! Но мне не 
плевать, что в России происходит...

— Не считаете ли вы, что со 
свободой слова у нас наступил 
некий коллапс? Я практически 
после 10-го класса начал рабо
тать в прессе. И вспоминаю: 
если удавалось прорываться с 
критическими выступлениями, 
то стопроцентный резонанс был 
обеспечен. Сейчас — хочешь, 
сделай любую резкую публика
цию, а отзвук — нулевой.

— Это свидетельствует о двух 
вещах. Во-первых, неправда, что 
свободы слова у нас нет, как гово
рят оппозиционеры. Да, правда, 
что подзажали центральные теле
каналы, но это не означает, что мы 
не можем говорить все, что угодно. 
Второе: у нас вообще крайне низка 
мораль и ответственность людей. И 
журналистов, в частности. А власть 
цинична — она плюет на обще
ственное мнение. Я думаю, для ны
нешней ситуации характерна такая 
история, когда приходит один че
ловек к чиновнику и, оглядываясь 
по сторонам, говорит: «Можете ли 
вы для меня сделать такое-то дело, 
а я вам дам 10 тысяч рублей, и ник
то об этом не узнает?» Так было в 
советские времена. А сейчас, если 
такой человек придет к чиновнику и 
скажет то же самое, чиновник улыб
нется и ответит: «Я вам это сделаю,

вы мне дайте 100 тысяч рублей, и 
пусть об этом трубит кто угодно!..» 
Поэтому проблема — не в прессе. 
Сейчас у нас главенствует показа
тельное, чуть было не сказал «гла
мурное», презрение к морали и 
нравственности.

— А когда в один флакон сли
вают национализм, экстремизм 
и фашизм?.. Для вас есть раз
граничения в этих понятиях?

— Фашизм и экстремизм — это 
крайние радикальные, особо из
вращенные формы национализма. 
Национализм — болезненное под
черкивание особости самого себя 
и своей страны и болезненная не
любовь к другим странам и наро
дам. Обычно это присутствует у лю
дей довольно бездарных, которые, 
не имея собственных способностей 
и талантов, считают, что меня дол
жны все уважать только потому, что 
я принадлежу к этому народу, а не к 
какому-то другому. А что касается 
патриотизма — это нормальное, 
очень правильное и, по-моему, ес
тественное чувство человека, кото
рый любит свой дом, страну и 
язык, но при этом любит и другие 
народы, хотя, конечно, свой дом и 
свой язык любит больше.

— Но только русские начина
ют говорить о своих проблемах 
как титульной нации, их тут же 
обвиняют в антисемитизме...

— Почему — только в антисеми
тизме? А в антикавказстве? Это 
смотря кто обвиняет. Существует 
ли у русских проблема националь
ной идентификации? Думаю, су
ществует. Но именно потому, что 
русские — великий народ, состав
ляющий большинство страны, и 
Россия с самого начала состоялась 
как великое государство с великой 
многонациональной культурой, бо
лезненное подчеркивание русско

сти по отношению к другим наро
дам гибельно с точки зрения рос
сийской государственности. По
этому надо проявлять большую ос
торожность. Мы ведь уже однажды, 
кстати, во главе с коммунистами 
начали орать в три горла: что вот, 
мол, русских не любят, русских 
обижают, кто хочет, может убирать
ся из страны... Результат — развал 
Союза. Теперь — опять кое-кто на
чинает орать: «Россия — для рус
ских!» Результатом будет что?.. Я 
думаю, наш читатель догадается. 
Поэтому важна деликатность, хотя 
русские имеют такое же право на 
развитие своей культуры и языка, 
как и любой другой народ.

— Однако с вашей обмолвкой, 
что как только человек начинает 
подчеркивать свою нацио
нальную самость — это свиде
тельствует о его неталантливо- 
сти и некой ущербности, не все 
согласятся.

— По-моему, это так.
— Ну, хорошо. Тот же Солже

ницын, если следовать вашей 
логике, он что — «ущербен и не
талантлив»? .

— Александр Исаевич никогда 
ничего не подчеркивает. Ему и в го
лову не придет идиотская идея го
ворить: «Россия — для русских!» 
Это я точно знаю. Он как раз под
черкивал необходимость сплоче
ния нашего государства как госу
дарства восточных славян — рус
ских, украинцев и белорусов, но, к 
сожалению, этого не получилось. Я 
целиком с ним согласен: если бы 
мы вели себя умнее — не подчер
кивали, что мы — государство рус
ских, а говорили, что мы — госу
дарство восточных славян, и сохра
нили бы это ядро, думаю, не было 
бы Беловежской Пущи...

Юрий БЕЛИКОВ

Мат в 3 хода.

№ 546. X. Шуве

Мат в 3 хода.

№ 547. В.Кейм

Ведущая рубрики Ольга СТЕПАНОВА »©иfi ЗДОРОВЬЯ РТ

диета
для интеллектуалов
Для чего нужно сидеть на диете?Хорошенькие девушки скажут: 

«Для того, чтобы сохранить стройную фигурку до зрелого возрас
та». Люди повзрослее ответят: «Избыточный вес пагубно влияет 
на уровень артериального давления и холестерина, затрудняет 
дыхание и портит настроение». И никому не придет и в голову 
вспомнить о бедном нашем мозге, который, как утверждают уче
ные, гораздо более, чем другие органы и системы, а также части 
тела, нуждается в правильном и рациональном питании.

Вот несколько «диетических» правил для тех, кто хочет всегда 
пребывать в ясном уме и крепкой памяти.

Если вам предстоит какая-то 
особо ответственная умственная 
нагрузка, например экзамен в 
школе или вузе, либо вы собира
етесь заключить некое деловое 
соглашение и т. д., обязательно 
перед этим как следует поешьте.

Самым полезным для «ума» яв
ляется четырех-, а лучше — шес
тиразовое питание. А вот чувство 
голода может послужить причи
ной ослабления внимания, спро
воцировать внезапное головокру
жение. Как же в таком состоянии 
принимать разумные решения?

Обратите внимание на то, что 
клеткам головного мозга не без
различно, чем вы их будете кор
мить. В качестве источника энер
гии они признают исключительно 
глюкозу, основным поставщиком 
которой являются углеводы.

То есть запеченная в сухарях 
замечательная куриная грудка 
или, например, антрекот с доб
рой порцией картофеля фри, не
сомненно, доставят удовольствие 
вашему желудку, но, увы, не мозгу.

Откуда же взять эту злополуч
ную глюкозу? Из фруктов и сухо
фруктов. В сахаре и конфетах ее 
тоже достаточно, но они сразу да
дут о себе знать лишними кило
граммами на бедрах.

Кстати, углеводы бывают не
скольких видов. В группу простых 
углеводов входят: сахар, конфеты, 
мороженое, мучные изделия, шо
колад, варенье, то есть практи
чески все то, что самым пагубным 
образом сказывается на габари
тах фигуры. Видимо, мозг об 
этом знает. Потому что, несмотря 
на свою страстную любовь к глю
козе, он вступает в борьбу с про
стыми углеводами. Поступая в 
организм в «лице» какой-нибудь 
аппетитной булочки с повидлом, 
простые углеводы сначала быст

ро расщепляются, создавая пере
избыток глюкозы. Организм пыта
ется сбалансировать ее количе
ство, подключая на ее переработку 
все свои инсулиновые силы. А ког
да от глюкозы не остается следа, 
мозг вопрошает: «Где же столь не
обходимая мне еда?»

В группу сложных углеводов 
входят каши, хлеб из муки грубого 
помола, макароны из такой же 
муки, кукуруза, овощи, бобовые. 
Попадая в желудок, они медленно 
и степенно расщепляются до уров
ня глюкозы, обеспечивая беспере
бойное питание клеток мозга.

Поэтому запомните:
❖ если хочется чего-нибудь 

срочно съесть, отдайте предпочте
ние черным сухарикам, ржаным 
лепешкам и бананам;

❖ мюсли — удачное сочетание 
простых и сложных углеводов. Их 
можно есть не только на завтрак, 
но и в течение всего дня, запивая 
соком или кефиром;

❖ макароны — отличная еда для 
завтрака. И неправда, что от них 
толстеют.

Нужно ли питаться одной глюко
зой? Нет. Все клетки (в том числе и 
мозга) нуждаются не только в ис
точнике энергии, но и в белках, 
жирах, витаминах, микроэлемен
тах. Вывод из этого такой: если хо
чешь ясно мыслить, питайся раз
нообразно.

Не зацикливайтесь на одних и 
тех же продуктах, добавляйте в ра
цион что-нибудь новенькое.

Если вы по тем или иным причи
нам урезаете себя в еде, то компен
сируйте это приемом витаминов.

Чаще ешьте рыбу. В ней содер
жатся вещества, активизирующие 
работу мозга, а также йод, дефи
цит которого приводит к ослабле
нию умственной деятельности.

Еще более тяжелые послед
ствия вызывает недостаток воды. 
Человеческий организм может 
существовать без нее примерно 
неделю. При этом уже на второй- 
третий день головной мозг начи
нает давать сбой, заменять 
объективную реальность галлю
цинацией и бредом. Конечно, это 
— крайний случай. Но даже не 
столь фатальный недостаток 
воды приводит к рассеянным 
мыслям, неконцентрированному 
вниманию и плохой памяти. А вот 
для того, чтобы поддерживать 
голову в хорошей рабочей фор
ме, надо выпивать в день не ме
нее 1,5 литра воды. Подойдуттак- 
же соки, минеральная вода. Но не 
газированные напитки. В боль
шинстве из них содержатся ве
щества, которые способствуют 
еще большему обезвоживанию 
клеток мозга.

Концентрации внимания 
способствуют апельсины и ана
насы.

Чечевица, помимо большого 
количества сложных углеводов, 
содержит аминокислоты, необхо
димые для быстрого протекания 
биохимических процессов в клет
ках мозга, что обеспечивает яс
ность ума и повышает скорость 
мышления.

Вещества, активизирующие 
клетки мозга, содержат чеснок. 
При его длительном применении 
улучшается память, замедляются 
возрастные изменения клеток го
ловного мозга.

В рыбе содержатся вещества 
(холин и лицетин), которые уча
ствуют в выработке ацетилхоли
на, необходимого клеткам мозга 
при длительной напряженной ра
боте.

Кефир или йогурт нормализу
ют работу мозга и восстанавли
вают клеточный обмен.

Арахис и финик, содержащие 
дофамин, активизируют мысли
тельные реакции.

Брюссельская капуста повы
шает способность к концентра
ции.

Исходя из всего перечисленно
го и стоит организовывать свое 
питание тем, кто хочет блистать 
умом и сообразительностью. Чего 
мы всем и желаем!

Выиграв 2 ноября на своем поле 
у воронежского «Факела» — 3:0, 
«Химки», вслед за краснодарцами, 
тоже оказались недосягаемыми для 
«Урала», в этот же день потерявшего 
два очка и последние шансы в Кали
нинграде.

Но больше других успеху в сезо
не-2006 радовался, наверное, капи
тан «Химок» Андрей Тихонов, еще не 
успевший забыть свои многочис
ленные победы и медали в чемпио
натах России и игры за московский 
«Спартак» и самарские «Крылья Со
ветов». Напомним, что шесть лет 
назад бывший тренер «Спартака» и 
Тихонова Олег Романцев не только 
«выставил» одного из лучших своих 
футболистов из клуба, но и публич
но обозвал его «отыгранным». По
добное, согласитесь, не забывается 
и не прощается. Тихонов не стал 
мстить экс-тренеру, а дал слово 
вернуться в элиту со щитом. И свое 
слово сдержал!

К сожалению, при этом Андрей 
не сдержал других слов, в побед
ном интервью 2 ноября умудрив

МИНИ-ФУТБОЛ

«Ретранслятор» 
Тихонов

КАПИТАН ФУТБОЛЬНОЙ КОМАНДЫ «ХИМКИ» 
(МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ) ИЗВИНИЛСЯ 
ПЕРЕД «УРАЛОМ» И БОЛЕЛЬЩИКАМИ

Продолжавшаяся несколько месяцев упорная борьба между тре
мя сильнейшими командами первого дивизиона чемпионата Рос
сии — краснодарской «Кубанью», подмосковным ФК «Химки» и 
свердловским «Уралом» — за две путевки в Премьер-лигу, заверши
лась только в предпоследнем туре.

шись обвинить... «Урал» в наруше
нии принципа «фэйр плей» («чест
ная игра»)! Давая это интервью од
ному из федеральных телеканалов, 
Тихонов, будучи, вероятно, на седь
мом небе от счастья, ничтоже сум- 
няшеся заявил, что он очень благо
дарен «Уралу», регулярно возивше
му деньги соперникам его коман
ды»...

Вообще-то материальное стиму
лирование одной команды другой, 
дабы она более активно боролась за 
победу в игре с третьей (а речь Ти
хонов вел именно об этом), — прак
тика, в последнее время широко 
распространенная. И, кстати, ни од
ним законом, даже футбольным, не 
запрещенная. Но в России у нее есть 
немало как сторонников, так и ярых 
противников.

К числу последних относится, на
пример, президент свердловского 
футбольного клуба «Урал» Григорий 
Иванов, сразу же после завершения 
трансляции с химкинского стадиона 
лично позвонивший Тихонову и по
интересовавшийся «источником

информации» о якобы неблаговид
ных делах своего клуба. Итог про
должительной беседы стал неожи
данным. Футболист, прекрасно из
вестный коллегам по ремеслу и бо
лельщикам как очень умный, чест
ный и порядочный человек, не 
только признал на словах свою во
пиющую неправоту, но и направил в 
адрес «Урала» факс с извинениями 
болельщикам, игрокам и лично пре
зиденту ФК «Урал».

По словам Тихонова, он ни в 
коей мере не собирался оскорб
лять и обвинять глубоко симпатич
ную ему команду. Как не сомневал
ся и в способности «Урала» выиг
рывать матчи и турниры в честной 
и открытой борьбе на футбольном 
поле. А свои предыдущие нелест
ные слова объяснил тем, что после 
победы, увы, поддался эмоциям, о 
чем сейчас глубоко и искренне со
жалеет.

Капитан, увы, в этой щекотливой 
ситуации оказался в роли некоего 
ретранслятора, забыв, что слово —- 
не воробей!..

«ВИЗ» передал привет 
Валерию Газзаеву?

ЦСКА (Москва) — «ВИЗ-Синара» (Екатеринбург) — 1:2 (Сергеев 
— Мохов, Чистополов) и 1:2 (Азизов — Прудников, Агапов).

Претензии мини-футбольной 
команды ЦСКА на такое же лидер
ство в отечественном футзале, на 
какое обоснованно претендует фут
больный ЦСКА Валерия Газзаева, 
похоже, пошли прахом...

Ведь проиграв оба домашних 
поединка екатеринбургскому 
«ВИЗу», армейцы с третьего места 
в таблице чемпионата России сре
ди команд суперлиги упали на шес
тое. В составе «ВИЗа» выделим за
бивавших победные голы Павла 
Чистополова и ставшего автором 
юбилейного, 60-го мяча команды в 
чемпионате-2006/07 Константина 
Агапова.

Одержав третью кряду победу

со счетом 2:1, «Синара» продли
ла свою беспроигрышную се
рию до одиннадцати встреч.

Положение лидеров после 
семи туров (14 игр):

«ВИЗ-Синара» — 33 очка, 
«Динамо» — 30, «Спартак-Щел- 
ково» — 27, «Дина», «ТТГ-ЯВА» — 
по 26, ЦСКА-24...

Следующие матчи в чемпионате 
«ВИЗ» сыграет 23 и 24 ноября в 
Екатеринбурге с «ТТГ-ЯВА», а «Ди
намо» в эти же дни предстоит не
простое столичное «дерби имени 
Константина Еременко» — с «Ди
ной».

А в перерыве между турами двое 
игроков «ВИЗа» — вратарь Сергей

Зуев (на снимке) и нападающий 
Чистополов — в составе сборной 
России отправились в Испанию, 
где примут участие в международ
ном турнире. Могли поехать на Пи
ренеи также форварды Дамир Ха- 
мадиев и Владислав Шаяхметов, 
но оба выбыли из-за травм.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Мат в 3 хода.

№ 548. В. Кейм

Мат в 3 хода.

№ 549. М. Миллиниеми

Кооп, мат в 3 хода.

№ 550. Э.Погосянц

Мат в полхода.

Ферзь и пешка

№ 552. T. Ауфорен

Мат в 2 хода.
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тики
❖ Бритни Спирс, из-за родов 
и воспитания детей сделав
шая значительный перерыв в 
музыкальной карьере, заго
ворила о возможном возвра
щении на сцену.
Упоминается даже место, где 
может произойти новая встреча 
поп-звезды с публикой — кон
цертные залы в игорной столи
це Америки Лас-Вегасе. Вла
дельцы многочисленных лас- 
вегасовских казино (а именно 
при них и находятся концертные 
залы) воодушевлены такими 
планами певицы. Они уже при
ступили к переговорам с пред
ставителями Спирс. Сама же 
Бритни в это время продолжает 
воспитывать своих малышей за 
много километров от Лас-Вега
са — дома, в Калифорнии. Са
мостоятельно заниматься орга
низационными вопросами она 
не в состоянии. Недавно она 
рассталась с отцом своих деток 
— певцом Кевином Федерлай- 
ном. Кстати, этот факт может 
стать серьезным препятствием 
для продолжения карьеры. Фе- 
дерлайн собирается подавать в 
суд, чтобы иметь право едино
лично воспитывать детей. По 
утверждению бывшего мужа 
Бритни, она плохая мать, со
всем не беспокоящаяся о здо
ровье и даже жизни детишек. В 
качестве доказательства Кевин 
Федерлайн приводит недавний 
скандал, когда Бритни «застука
ли» за вождением машины по 
оживленной улице с одним из 
младенцев на коленях. Певицу 
сей случай действительно не 
красит!
•^Настоящий звездный де
сант высадился в Италии на 
прошлой неделе. Цель «на
лета» одна — поздравить 
Тома Круза и Кэти Холмс со 
свадьбой.
Голливудская сладкая парочка 
выбрала Италию в качестве 
«зала бракосочетания» не толь
ко из-за местных красот. Чем 
дальше от родных берегов, по
считали молодожены, тем труд
нее будет раздобыть снимки с 
церемонии (впрочем, термин 
«папарацци» ведь именно в Ита
лии и изобрели). Среди пригла
шенных гостей: Стивен Спил
берг с супругой Кейт Кэпшоу, 
Уилл Смит с супругой Джадой 
Пинкетт, Джон Траволта с женой 
Кэлли Престон, Дженнифер Ло
пез с супругом Марком Энтони, 
Джим Кэрри с Дженни Маккарти 
(пока что просто подружкой). На 
свадьбу прибыли и именитые 
сайентологи (представители 
религии, которой придержива
ется Круз). Самое удивитель
ное, что поздравить Тома при
летела и Брук Шилдс (две звез
ды помирились буквально за 
неделю до события. Причина 
конфликта, напомню, заключа
лась как раз в сайентологичес
ких воззрениях Круза).
❖ Принц Чарльз, который 
обычно дает повод говорить о 
себе только в негативных то
нах, наконец повел себя как 
благородный человек и от
ветственный гражданин.

Изучив новейшие исследова
ния ученых, принц был столь по
ражен создавшейся на планете 
экологической ситуацией 
(весьма плачевной, надо ска
зать), что решил личным приме
ром повлиять на людей. И... от
казался от личного транспорта. 
До сих пор принц Чарльз пере
двигался по стране либо на ли
музине, либо вообще на личном 
вертолете. Теперь же он соби
рается пользоваться только 
электричкой. Почин сей, воз
можно, послужит примером и 
для остальных членов королев
ской семьи.
❖ Скоро мы сможем полюбо
ваться стереоскопическим 
изображением солнечной по
верхности.
В США с мыса Канаверал 'от
правлены в космос два автома
тических корабля, которые ста
нут снимать светило с двух раз
ных точек. Расположатся кораб
ли на таком расстоянии друг от 
друга, чтобы полученные ими 
снимки можно было впослед
ствии состыковать друг с дру
гом попарно и добиться тем са
мым того же эффекта, какой ис
пользуется в стереоскопах. 
Этот научный проект, назван
ный незатейливо «Стерео», за
теян не ради эстетического удо
вольствия землян. С его помо
щью ученые планируют изучить 
природу солнечных вспышек и 
научиться прогнозировать их 
влияние на жизнь землян.

Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

Лион Лабо начал работать в 
польском цирке униформи
стом. Устроился сюда слу
чайно. Но случай оказался счаст

ливым.
— Я понял, что люди здесь жи

вут и думают, как я. Мы с ними «од
ной крови». Сейчас я работаю в 
цирке ведущим программы. Пре- 
зентер, рингмастер, шпрехштал- 
мейстер — так звучит моя про
фессия на разных языках. Если 
принимать за основу, что цирк — 
это прежде всего трюк, то мой 
трюк — вся программа: от первых 
звуков оркестра до последних ап
лодисментов зала. Когда я впер
вые вышел на арену в качестве ве
дущего, директор сказал мне: «Ты 
должен держать публику... ска
жем, так, в своем кулаке. Она дол
жна визжать от восторга и зами
рать от ужаса, расслабляться в 
приятной праздности и напрягать
ся в ожидании. Главная твоя зада
ча, чтобы недолжные быть случай

ности (а без них в цирке невоз
можно) не увидел и не почувство
вал зритель. Он пришел отдыхать. 
Он должен видеть праздник. А на 
празднике не место трагедии. 
Страшный случай, когда гимнаст 
получает травму, его уносят на но
силках, но «шоу должно продол
жаться». Ты улыбаешься и ведешь 
программу, стараясь увлечь пуб
лику».

Комичный случай, когда слони
ха вытаскивает у дамы из первого 
ряда сумочку и несет ее в рот. Ты 
должен сориентироваться и про
комментировать, что это все заду
манный шуточный трюк, чтобы 
зрительница не испытала шок, 
видя, как деньги и документы ис
чезают безвозвратно (что не ис
ключено, не подоспей вовремя 
дрессировщик).

Бывают экстремальные ситуа
ции, когда тоже надо принимать 
мгновенные решения. Например, 
однажды на гастролях в цирке ша-

ссия — ведущий
В ноябрьском номере одной из бесплатных газет был такой за

головок : «Учимся отмечать 4 ноября». И дальше текст: «Если кто не 
знает, 4 ноября Россия освободилась от польско-литовских интер
вентов». Те, кто не знал, пошел в этот образовавшийся в связи с 
праздником выходной в цирк, где уроженец Кракова Лион Лабо 
объявил на трех языках о начале международной программы 
«Звезды мирового цирка». В этой программе принимают участие и 
французы (если кто не знает — война с Наполеоном), и американ
цы (с ними была «холодная война»). Остановимся на этом и повто
рим вслед за Пьером де Кубертеном (чуть-чуть его поправив): «О 
цирк! Ты — мир!». А теперь продолжим. В программе выступают 
венгры, румыны, поляки, голландцы, белорусы, украинцы, кений
цы. И всех представителей этих народов объединяет мир цирка.

пито погас свет, а на арене как раз 
выступали слоны. Слон стоял на 
тумбе, и на его голове сидела 
дрессировщица. У меня все внут
ри похолодело, когда я на миг 
представил, что слон повернется 
и девушка упадет вниз. Собрался 
за доли секунды и спокойно обра
тился в зал: «Уважаемые зрители, 
прошу вас соблюдать тишину, не 
делать резких движений. Сейчас 
будет свет, и мы продолжим наше 
представление». Говорю это и мо
люсь, чтоб так и было.

Вообще, коль речь зашла о сло
нах, хочу представить вам их дрес
сировщика — артиста польского 
цирка Андрея Ильина. Андрей на
чал работать как дрессировщик с 
медвежонком Асунтой и сделал 
уникальный номер. После репети
ции каких-то трюков гулял и играл с 
медвежонком, в шутку боролся с 
ним, применяя различные приемы. 
Смышленый малыш очень легко 
этим приемам обучался. А однаж
ды борьбу человека с медведем 
увидели друзья и сказали: «Это же 
готовый оригинальный номер». С 
ним Андрей объездил разные 
страны. Но случилась трагедия. Во 
время интервью с дрессировщи
ком на одесском телевидении 
медведица напала на диктора и на
несла тяжелые раны людям, кинув
шимся на ее защиту. Надо сказать, 
что оператор успел это снять, и 
страшное реалити-шоу обошло 
практически все телеканалы мира. 
Сейчас медведица ездит с артис
том на гастроли, но не выступает. 
Когда цирк успокаивается, приглу
шается свет и арена пустеет, она 
гуляет по ней и, наверное, скучает 
по выступлениям.

Ведущий цирковой программы 
должен знать не только номера 
всей программы, но и публику, ко
торой он «продает артиста». А 
публика бывает разная. Так, в Япо
нии клоун представлял репризу, 
где парень не мог завести машину.

Как артист ни старался, публика 
смотрела очень серьезно и не на
ходила ничего смешного в том, 
что машина не заводится. Не все
гда ведущий подыгрывает публи
ке, иногда он позволяет себе над 
ней подшутить. В одной из азиат
ских республик во время выполне
ния кульминационного трюка воз
душным акробатом ведущий об
ратился в зал с такими словами: 
«Уважаемые зрители, артист глу
хонемой, и ваш восторг его сме
лостью вы можете выразить тем, 
что помашете платками». Лес рук 
тут же взметнулся вокруг арены. 
Бывает публика как ребенок, не 
знает, как себя повести, и тогда 
надо ее немного направить. Так 
было на фантастически красивом 
номере с мыльными пузырями. 
Когда громадный шар засверкал 
всеми цветами радуги, в насту
пившей тишине из первого ряда 
раздался шепот: «Ох, ни фига 
себе!» Тогда я так же шепотом в 
микрофон сказал: «Я не слышу ва
ших аплодисментов». И зал взор
вался шквалом эмоций.

Про цирк Лион Лабо знает все и 
еще немножко. А завершил он 
свой рассказ словами Оноре де 
Бальзака: «Если вы спросите 
меня, почему я люблю цирк, я от
вечу: потому что красивые моло
дые люди рискуют своей жизнью 
ради нашего с вами развлечения. 
И я считаю, что этого достаточно».

P.S. «От имени всех артистов 
программы «Звезды мирового 
цирка» хочу сказать, что Екате
ринбургский цирк — самый теп
лый и уютный цирк на нашем 
бесконечном пути. Мы здесь, 
можно сказать, не работаем, а 
отдыхаем. Спасибо всему кол
лективу во главе с Анатолием 
Марчевским.

Лион ЛАБО».
Екатерина ЛИСЕЦКАЯ 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

В гостях у артиста
ШИРОКИЙ СПЕКТР ЧУВСТВ, ОТ ПЕЧАЛИ ДО РАДОСТИ, 

ИСПЫТЫВАЕТ ПУБЛИКА НА КОНЦЕРТАХ АНАТОЛИЯ ФИЛИППЕНКО
О популярности артиста можно судить по разным факторам — по 

наличию непроданных билетов в кассах, по продажам альбомов, 
по количеству ротаций на радио. А можно — просто потолкавшись в 
раздевалке перед концертом.

У Анатолия Филиппенко с по
пулярностью все в порядке. Ека
теринбуржцы любили артиста, 
когда он входил в труппу Театра 
музыкальной комедии, обожают 
его и теперь, когда он находится 
в состоянии «свободного плава
нья». Масса проектов, концерты, 
съемки телевизионных пере
дач... и ставший уже традицион
ным яркий праздник «В гостях у 
Фила», который не первый год 
проходит во Дворце молодежи.

И каждый раз — при полном 
зале.

Вечером минувшего четверга 
праздник «В гостях у Фила» начал
ся... с проекции на большом экра
не. Незамысловатый, но красивый 
видеоклип на песню «Сентябрьс
кий блюз» настроил на спокойное и 
даже чуть печальное восприятие. 
«Слово «осень» навевает грусть...» 
— звучало в стихах, декламируе
мых артистом. И следом —- радуш
ное (и тоже — рифмованное) при-

глашение: «Приходите в мой дом, 
его двери открыты. Буду песни вам 
петь и вином угощать».

Концерт был действительно 
очень домашним и гостеприимным. 
Анатолий Леонтьевич радушно де
лился местом на сцене с начинаю
щими коллегами, добродушно от
зывался на дружеские оклики из 
зала, просил выйти к микрофону и 
спеть солистку Уральского государ
ственного русского народного 
хора, народную артистку России 
Светлану Комаричеву и сам спус
кался к зрителю. Границы между 
сценой и зрительным залом не чув
ствовалось. Поклонницы храбро 
поднимались к артисту, чтобы вру-

: : Г:
чить букет и получить взамен пор
цию галантных комплиментов и по
целуй. Филиппенко вальсировал 
меж рядов, обнимая давнюю знако
мую, пришедшую на концерт. А ког
да во втором отделении — веселом, 
энергичном, скорее летнем по на
строению, чем заявленном осен
нем, — сексапильные танцовщицы 
прошлись в заводном танце среди 
зрителей, атмосфера и вовсе стала 
расслабленной и теплой.

Вином, правда, не угощали. 
Разве что музыканты ансамбля 
«Изумруд», с которыми Филиппен
ко связывает давнее сотрудниче
ство, продемонстрировали новую 
степень виртуозности: разливали 
и распивали шампанское, не пре
кращая при этом музицировать. 
Зато под занавес зрителей угости
ли наливными яблоками. Что стало 
необязательной, но все равно от
личной добавкой к «вкусному» кон
церту.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ШЕСТВИЯ

Транспортные страхи недели
Очередной автомобиль (только недавно один утонул вместе с води

телем и четырьмя пассажирами в реке Сосьве) свалился с моста в реку 
Исеть в Екатеринбурге. Около 4 часов утра 15 ноября на улице Ткачей 
водитель «Жигулей» не справился с управлением и пробил дорожное 
ограждение. С пятидесятиметровой высоты автомобиль улетел в реку. 
Там он затонул, к счастью водителя, поначалу как поплавок — только 
наполовину, и шоферу удалось вовремя выбраться из салона. Он ушел 
с места происшествия. Затем машину обследовали водолазы-спасате
ли, погибших внутри не обнаружили.

Устанавливать владельца «ВАЗ-2106» пришлось сотрудникам 
ГИБДД. Оказалось: автомобилист уже был лишен прав за ранее совер
шенные нарушения правил дорожного движения.

*♦* *♦* *♦*
14 ноября, второй раз за двое суток, сошел с рельсов трамвай. В 

седьмом часу вечера состав из двух вагонов 14-го маршрута огибал 
кольцо на улицах Луначарского — Ленина, когда второй вагон вдруг 
юзом ушел вбок на несколько метров. В результате «сошествия» никто 
не пострадал, если не считать водителей других трамваев и автомоби
лей, которые были вынуждены стоять в гигантских пробках. Более двух 
часов на месте происшествия трудилась аварийная бригада, пока зло
получный вагон не вернули на родные пути, откуда его увез другой 
трамвай.

15 ноября в Екатеринбурге разбилось самое «крутое» из местных 
транспортных средств — «Порше». Шедевр автомобилестроения мчал
ся по дороге к аэропорту «Кольцово», когда произошла авария. Причи
ной ДТП стала как раз та особенность машины, за которую ее и любят: 
высокая скорость. «Порше» способен развивать до 270 километров в 
час. На бешеной скорости авто врезалось в дорожный бортик. Серьез
но пострадала только сама машина: водитель и его пассажир отдела
лись легкими травмами благодаря подушкам безопасности.

Подготовила Майя БУНТОВА

ПРЕДСТАВЛЯЕМ НОВУЮ КНИГУ

Вадим ПАНОВ 
«Поводыри на распутье»

«Добро пожаловать в число тех, 
кому интересно не просто жить, 

но искать в заурядных вещах 
необычное, кому интересно 

фантазировать и кто еще 
не разучился удивляться».

Вадим Панов

Большой концертный зал 
Свердловского областного музыкального училища 

им. П.И. Чайковского (зал Млклецкого)
Музыкальный фестиваль

«У истоков художественной культуры Урала»
К 95-летию профессионального музыкального образования на Урале.

К 90-летию Музыкального училища им. П.И. Чайковского.
27 ноября в 18.00 «СЛАВЯНСКАЯ ФАНТАЗИЯ».
Исполнители: академический хор музыкального училища им. П.И. Чай

ковского; инструментальный ансамбль «Кат-трио»; вокальный ансамбль 
«Polsky kwiaty»; солисты, ансамбли.

В программе: произведения русских и зарубежных композиторов. 
Билеты у распространителей. Справки по тел.: 350-26-12, 350-20-12.

(Екатеринбург, Первомайская, 22, 
ост. транспорта «Архитектурная академия»)

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 
КОМЕДИИ
22 ноября
ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ
18.30
23 ноября
ЧЕРТ
И ДЕВСТВЕННИЦА
18.30

ТЕАТР КУКОЛ 
22 ноября
СИНЯЯ ПТИЦА 
10.30 13.30 
24 ноября 
БУРАТИНО 
10.30

КОЛЯДА- ТЕАТР
В гостях — Театр «

ИНАЛ Й МАМОЙ!

ТЕАТР ДРАМЫ
23 ноября 

ПОМИНАЛЬНАЯ 
МОЛИТВА

18.00

ПЛАСТИЛИН»

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
22 ноября
ART
19.00
23 ноября
САД МАРКИЗЫ ДЕ САД
„19.00

(Новоуральск)
22 ноября
АМИГО
18.30
23 ноября 
ЗЕМЛЕМЕР
18.30

16.00 ,ы 19.00

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
23 ноября 
ПОЗДНЯЯ 
ЛЮБОВЬ

18.30

I

СРЕДНИКОВ
яПродам дом в п. Староуткинск, 15 соток земли, есть баня, 
т. 8-908-635-12-77.

Развод — повод для убийства
КРАСНОУФИМСК. Суд вынес обвинительный приговор несовер

шеннолетнему Айдару Г. по статье 105 УК РФ «Убийство». Осужден
ный будет отбывать наказание в виде лишения свободы на срок 6,5 
года в воспитательной колонии.

...Августовским утром около четырех часов двое приятелей — 16- 
летний Айдар Г. и 29-летний Сергей К.-— распивали спиртное в гараж
ном массиве. Выпили две бутылки водки и, как частенько это бывает, 
принялись выяснять отношения. Бурная ссора переросла в драку. Не
смотря на свой «нежный» возраст, Айдар оказался сильнее своего 
«старшего товарища» и очень серьезно его избил, сломав ребра. Он 
ранее занимался единоборствами. Но на этом пьяный изверг не успо
коился: он достал из сумки беспомощного Сергея бутылку лака, кото
рую тот зачем-то прихватил с собой на посиделки, облил потерпевше
го с ног до головы и поджег зажигалкой. Одежда на Сергее загорелась, 
и человек моментально превратился в живой факел. От полученных 
ожогов 90 процентов тела скончался...

Уголовное дело расследовала Красноуфимская межрайонная про
куратура. В ходе следствия выяснилось, что кроме одурманивающего 
действия алкоголя на поступок недоросля повлияла психотравмирую
щая ситуация — его родители развелись! Айдар убегал из дома, был 
поставлен на учет в подразделении по делам несовершеннолетних. 
Должного внимания, как считает прокуратура, со стороны родителей и 
инспекторов ПДН подростку оказано не было. Хотя у обывателя вполне 
резонно возникнет вопрос: неужели каждый подросток, у которого раз
велись родители, может отыгрываться на посторонних людях столь же
стоким образом?

По результатам расследования данного уголовного дела прокуратура 
внесла представление в адрес начальника местного ОВД с требованием 
устранить нарушения законодательства, допущенные инспекторами в ра
боте по профилактике преступлений и правонарушений несовершенно
летних.

Справка. За минувшие 10 месяцев 2006 года на территории городского 
округа Красноуфимск и Красноуфимского района подростками соверше
но 134 преступления. Это Мугонов автотранспорта, 68 краж, 6 разбойных 
нападений, 21 грабеж, 4 факта причинения тяжкого вреда здоровью, одно 
изнасилование и одно убийство.

Майя ВАШИАДАН 
По данным пресс-службы прокуратуры Свердловской области

Сероглазая девятилет
няя Катюша, ученица тре
тьего класса, из всех 
школьных предметов 
больше всего любит физ
культуру и готова вместе с 
мальчишками на улице иг
рать в футбол. Она живет в 
социально-реабилитаци
онном центре, что недале
ко от Талицы. Воспитатели 
говорят, что девочка очень 
старательная, «приучен
ная к уборке». Есть у нее и 
постоянная обязанность — 
кормить рыбок в аквариу
ме, что она аккуратно вы
полняет, и рыбки, судя по 
всему, довольны уходом.

— Я мечтаю... — Катя 
задумывается, стоит ли 
делиться своей заветной 
мечтой с незнакомым че
ловеком, но все же реша
ется, — поехать на поезде 
до Екатеринбурга, а там 
сходить в цирк и зоопарк.
Особенно мне нравятся пушистые животные.

Девочка очень спокойная, немного стеснительная, что не мешает 
ей живо интересоваться всем, что происходит вокруг. Она легко идет 
на контакт со сверстниками, никогда не провоцирует конфликты и — 
редкая в этих местах характеристика — «легко поддается воспита
нию». Развитие у нее в норме, отклонений в здоровье нет.

Газета «На смену!» продолжает совместную с Министерством 
образования акцию. Если вы хотите узнать об этом ребенке по
больше, о возможности его устройства в семью в форме усы
новления, опеки, патроната, можете обратиться в соответству
ющие органы опеки. Телефон специалиста опеки Талицкого 
района (8-343-71) 2-14-31.

Подготовила Светлана ЛЕБЕДЕВА 
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА
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Все рекламируемые товары подлежат обязательной 
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яПродам а/м «ВАЗ-21093», 1989 г. в., в отл. сост., со всеми «опциями», удли
ненные крылья, двигатель без капремонта, зимняя резина, 
т. 243-34-90, 8-912-634-40-93, 8-950-196-00-65.
яПродам для детской кроватки каркас с балдахином, мягкие бортики, пры
гунки, т. 8-908-914-70-01.
яПродам две полутораспальные кровати, палас, т. 216-14-42.
яПродам ножную швейную машину «Чайка» с тумбой, т. 8-912-273-34-38.
яПродам женскую мутоновую светло-коричневую шубу, р. 46—48, рост 168, 
в отл. сост, б/у 1 сезон, т. 8-912-273-34-38.
яИщу работу сторожа, район Химмаша, т. 8-950-205-74-14.
яРепетитор по математике, т. 359-88-83.
яКотята, т. 261-44-43, 260-88-91, 341-22-17.
яВ районе улиц Энгельса—Белинского найден черный гладкошерстный жел
тоглазый кот, т. 8-912-24-84-437.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ /

Вчера, 20.11.2006 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.6402 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, режим работы * 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
20.11.2006 на 15 часов:

ЦБР(доллар США) -26.66 (Банк «Уралфинанс», «Уралпрмватбанк») - 26.72 (Банк «Вятич», Банк «Драгоценности Ураал»)

EUR(EBPO) - 34.19 (Мечел-банк) - 34.30 (Газ-Инвест, КМБ-банк)________________________________________________________

вВР(аигл.фуит) - 49.50 (Банк Грон) - 51.60 (Гозпром-бонк, УБРиР)_____________________________________________________

KZT(100 казах.тен) - 12,00 (СКБ-банк) - 21.50 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 20.11.2006:

1 австралийский доллар.................... 20.4783
1000 белорусских рублей.................. 12.4635
10 датских крон..................................... 45.7313
1 доллар США......................................26.6888
1 евро........................................................34.1216
100 исландских крон............................. 38.1869
100 казахских тенге............................  20.8561
1 канадский доллар............................  23.3600
10 китайских юаней ренминби.........33.8871
1 новая турецкая лира......................... 18.4188
10 норвежских крон............................. 41.3306

1 сингапурский доллар.........................17.1005
10 украинских гривен........................  52.6406
1 фунт стерлингов 
Соединенного Королевства............. 50.4098
10 шведских крон...................................37.6593
1 швейцарский франк...........................21.3425
100 японских иен.................................. 22.5698
* Курсы установлены без обязательств Банка Рос- 
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:

секретариат 355-91-11
репорт, группа 355-91-16, 355-17-12, 

371-42-61
спортивный 371-39-09
фотокорреспондент 355-91-30

экономики
молодежных проблем 355-30-32
культуры 355-91-12
социальных проблем 355-30-54
рекламы и объявлений 371-38-75
гл. бухгалтер 355-05-70
компьютерный 355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: во вторник, четверг, пятницу.
Отпечатано с готового набора на ОАО ИПП «Уральский рабочий»: г. Екатеринбург, ул. Тургенева, 13. www.uralprint.ru 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

БРАВО, ЛЮБОВЬ 
ЮРЬЕВНА!

Выступавшая в Туле извест
ная оперная певица Любовь 
Казарновская смело назвала 

новую по
становку 
«Онегина» в 
ГБТ как 
«просто от
вратитель
ной». На
помним, 
что до Ка
зарновской 
с аналогич
ной крити

кой выступила Галина Виш
невская, которая в официаль
ном письме руководству театра 
написала, что Большому театру 
пришел конец.

...А ТРЕНЕРА 
ПОСАДИЛИ

В Белгороде появилась но
вая скульптурная композиция, 
посвященная, как отметил ее 

создатель 
Тарас Кос
тенко, силь
нейшей в 
РФ волей
больной ко
манде 
«Локомоти- 
ву-Белого- 
рье». По 
словам ме
стных бо

лельщиков, единственное уз
наваемое лицо композиции - 
сидящий на скамейке запасных 
главный тренер команды Ген
надий Шипулин: его колорит
ную фигуру трудно спутать с 
кем-либо даже темной но
ябрьской ночью.

ЮЩЕНКО 
УЗАКОНИЛ 
БАНДЕРОВЦЕВ

Президент Виктор Ющенко 
подписал указ, определяющий 
статус вояк Украинской пов

станческой 
армии и 
признаю
щий гитле- 
р о в с к и х 
преспешни- 
ков и голо- 
в о р е з о в 
собственно
го народа 
«борцами 
за нацио

нально-освободительное дви
жение», им предоставляются 
всевозможные льготы и при
вилегии. Кроме того, в честь 
создания бандеровских воору
женных формирований осе
нью 1942 года президент пред
ложил установить День укра
инской армии 14 октября, лик
видировав праздник 23 фев
раля.

Максим БРУНОВ.

ПОЧЕМУ НЕ «ЗЕЛЕНЕЕТ» РОССИЯ?
«ПОТОМУ ЧТО ВЫСОКУЮ ЗАРПЛАТУ ПОЛУЧАЮТ НЕ ТЕ, КТО БЛИЖЕ К ЛЮДЯМ, А ТЕ, КТО БЛИЖЕ К ДЕНЬГАМ», - 
СЧИТАЕТ АКАДЕМИК НИКОЛАЙ ПЕТРАКОВ

В печати уже несколько дней муссируется 
любопытная информация. Министерство фи
нансов США, Федеральная резервная система и 
ЦРУ объявили на весь мир, что российские граж
дане якобы накопили в своих тумбочках, чулках 
и трехлитровых банках 80 млрд, долларов США. 
У председателя Центрального банка России 
Сергея Игнатьева на этот счет свое мнение: «Ка
ков объем наличных денег у населения, то есть 
тех, которые не лежат в банках, не знает никто». 
Как бывший преподаватель, он совершенно 
прав: точно никто ничего не знает. Но как глав
ный банкир страны, он оценивает загашник 
россиян где-то в 30 млрд.долларов. Расхожде
ние между столь солидными ведомствами США 
и господином Игнатьевым впечатляет. Где же 
правда?

Федеральная резервная система и Минфин 
США точно знают, сколько долларов ежегодно 
они продают российским коммерческим бан
кам и другим структурам российского проис
хождения. Они также знают, сколько средств 
оседает на валютных счетах юридических и 
физических лиц. Используя эти данные и не
которую дополнительную финансовую инфор
мацию, стране - продавцу долларов нетрудно 
вычислить объем наличных «зеленых» в Рос
сии, оборачивающихся вне банковской систе- 

■ мы.
У г-на Игнатьева своя методика счета. Воз

можно, он думает, что разница между 80 мил
лиардами долларов и 30 долго в России не за
держивается. Она пакуется в кейсы и чемода
ны, вывозится частным образом из России и 
размещается на счетах физических лиц в бан
ках Швейцарии, Люксембурга, Франции и т.д. 
Мысль интересная и вполне правдоподобная.

Утечка российских капиталов из страны до 
боли знакома всем, кто занимается экономи
кой России. Вспомним скандальную историю 
с Бэнк оф Нью-Йорк. Там отмывались много
миллиардные суммы. Скандал спустили на 
тормозах. После некоторых неудобств отмы
лись не только миллиарды долларов, но и 
люди, осуществившие эту аферу. Ну а тяжба 
между г-ном Игнатьевым и ЦРУ по поводу 50 
млрд, долларов - всего лишь один из вариан
тов утечки капиталов за рубеж. Эта накоплен
ная за 10-12 лет сумма вывозилась нелегально 
по 5-6 млрд, долларов в год наличными в ба
гаже гастролеров, туристов, официальных де

легаций, дипломатов. Суммы эти не облага
лись налогом, получались в конвертах за кон
церты, услуги личного или корпоративного 
характера и поэтому не могли объявляться в 
декларациях о доходах. А что с ними делать 
здесь в России? Надо вывозить, класть на за
ранее открытые западные счета и покупать 
там недвижимость. (В Лондоне «новые рус
ские» уже купили недвижимость на 2 млрд, 
фунтов стерлингов или долларов - нам без 
разницы.)

Из вышесказанного следует однозначный 
вывод: от притока долларов в нашу страну 
«зеленеет» не Русь, а парки и лужайки у запад
ных особняков «новых русских». Придет ли в 
Россию 80 или 180 млрд: долларов - все они 
уйдут на Запад. По одной причине - эти долла
ры попадают не тем, кто работает на нацио
нальное процветание, на возрождение стра
ны, на ее будущее. О какой долларизации Рос
сии может идти речь, когда средняя зарплата в 
России составляет 370 долларов в месяц. Мо
сквич с этим заработком может купить один 
квадратный метр жилья в год, будучи на иж
дивении семьи! Как буквально сбывается то, о 
чем великие говорили иносказательно сто лет 
назад: много ли человеку земли надо - два 
квадратных метра на кладбище. А нам гово
рят: вас спасет ипотека. Какая ипотека? И с ка
ких доходов граждане России будут платить 
не только за покупку квартир, но еще и про
центы.

Доходы для основной массы населения не 
только смешные, но и дико дифференцирова
ны. Средняя зарплата работников нефтегазо
вой промышленности в 5,3 раза выше, чем 
средняя зарплата учителей и врачей. Но ровно 
во столько же раз она ниже, чем заработки 
менеджеров и среднего звена крупных банков 
и корпораций. Парадокс? Его создало наше го
сударство. Зарплата выше у того, кто ближе к 
деньгам, а не у тех, кто ближе к людям.

Рукотворно для себя и избранного круга со
здаются анклавы с особыми видами финанси
рования. Вот характерный пример. Руководи
тель федерального агентства по культуре и ки
нематографии М.Швыдкой обнародовал дек
ларацию о доходах на 2005 год. Как глава фе
дерального агентства он заработал 650 тыс. 
155 рублей, за чтение лекций в Российской 
академии театрального искусства -19 тыс. 370

рублей, в Государственном институте искусст
вознания -13 тыс. 236 рублей. Таким образом, 
за свою административно-чиновничью и науч
но-педагогическую деятельность г-н Швыдкой 
заработал 672 тыс. 761 рубль, что, в общем, со
всем неплохо. Но его доходы на этом не кон
чаются, и он объявляет в одной из газет: в про
грамме «Культурная революция» я получил 
930 тыс. 450 рублей, на канале СТС в програм
ме «Жизнь прекрасна» ■ 2 млн. 490 тыс. 
455 рублей, на телеканале «Россия» в про
грамме «Театр плюс ТВ» - 700 тыс. рублей. 
Итого: 4 млн. 120 тыс. 905 рублей. Все эти 
деньги (естественно, с юридической точки 
зрения) получены совершенно честно, и 
Швыдкой приводится в данном случае исклю
чительно в качестве хрестоматийного приме
ра.

Итак, чиновник, получающий совсем не
плохую зарплату по основной и педагогиче
ской работе, за участие в не Бог весть каких 
программах телевидения, зарабатывает более 
4 млн. рублей. Как образовались эти деньги 
для него и для других шоуменов типа «Поле 
чудес» , «Кто хочет стать миллионером» и т.д.? 
От рекламы? Но почему деньги от рекламы 
зубной пасты и увлажняющих кремов рассо
вываются по личным карманам ведущих теле
программ, а не идут на развитие телеиндуст
рии? А фанерная телепопса, аншлаги... С рек
ламодателя по нитке - и все телешоу в шокола
де и золоте.

Сюда же тянутся и наши спортсмены. Ува
жаемый мною тренер Юрий Семин заявляет: 
«Я не понимаю, почему наши футболисты 
должны получать меньше, чем люди из шоу- 
бизнеса, которые тоже ничего на междуна
родной арене не выиграли. Как жизнь расста
вила, так и получают». Хорош тренер: «Локо
мотив» , сборную страны и «Динамо» прова
лил, а теперь хочет получать по-прежнему, как 
в шоу-бизнесе. Одним все они повязаны - 
деньгами. И деньги эти сначала превращаются 
в немереные рубли, затем обмениваются на 
доллары и евро и вывозятся из страны навсег
да. А рублево-березовая страна остается, как 
всегда, расхристанной.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик РАМН, 

директор Института 
проблем рынка.
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Для малоимущих россиян самый надежный банк - стеклянный.

—— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

УПАЛ - ОТЖАЛСЯ
В конце нашего многостра

дального футбольного сезона 
принято подсчитывать количе
ство забитых голов, кинжаль
ных атак, опасных прострелов. 
Или, говоря языком милицей
ских протоколов, «получивших 
черепно-мозговые травмы в ре
зультате нападений с примене
нием холодного или огне
стрельного оружия». Статисти
ческий отчет в преддверии ря
дового матча «Шинник» - 
«Спартак»:

«На улицах города повреж
дены автомобили, разбиты вит
рины магазинов, сожжен табач
ный киоск. Десятки болельщи
ков, в том числе несовершенно
летних, доставлены в отделения 
милиции в состоянии наркоти
ческого и алкогольного опьяне
ния».

«Бить или не бить?» - вот в 
чем вопрос. Дисциплинарный 
комитет отечественного фут
больного союза «дисквалифи
цировал на два официальных 
матча первенства России стади
он «Центральный» в Назрани». 
Как сказано в официальном со
общении КДК РФС, «за необес- 
печение безопасности арбитра. 
По окончании матча «Ангушт» - 
«Урал» в подтрибунном поме
щении «неустановленное лицо» 
нанесло удар судье Дорошен
ко». Установить «лицо» не 
представляется возможным. 
Наверняка все происходило 
под покровом ночи, в «подтри
бунном помещении» стоял зло
вещий мрак, а судья был весь в 
черном.

О другой «темной» истории 
на зеленом газоне рассказал 
махачкалинский еженедельник 
«Футбольное обозрение». «В 
очередном туре первенства Да
гестанской республики про

изошло ЧП. В матче ФК «Избер
баш» - «Шавла» на 22-й минуте 
(при счете 1:0 в пользу хозяев) 
футболист команды «Шавла» 
ударил главного судью встречи 
Мурзиева Али-Пашу. От удара 
рефери упал на газон и не под
нялся. Пять минут арбитр нахо
дился без сознания. На стадио
не не оказалось бригады «ско
рой помощи», поэтому предста
вители команды хозяев отпра
вили судью в больницу на сво
ем транспорте. Сейчас его жиз
ни ничего не угрожает. Федера
ция футбола Дагестана требует 
от штаба приезжей команды на
звать фамилию хулигана, так 
как гости играли без номеров 
на футболках». План «пере
хват» результатов не дал. Соста
влен фоторобот «человека без 
номера».

Пожизненным сроком отде
лался бывший главный тренер 
команды «Металлург»-Липецк 
Берников. Этот наставник мо
лодежи, по сообщению офици
ального сайта Профессиональ
ной футбольной лиги, «на тер
ритории спортивной базы с по
мощью посторонних лиц избил 
капитана команды Морочко и 
вратаря Шамрина. В соответст
вии со статьей 15 регламента 
ПФЛ совет лиги ходатайствует о 
пожизненной дисквалифика
ции и запрете на осуществление 
любого вида деятельности, свя
занной с футболом». Парал
лельно прокуратура Грязинско- 
го района Липецка готовит «де
ло» для передачи в граждан
ский суд. Бывший главный тре
нер обвиняется по статье 213, 
часть 1 (хулиганство).

Одним словом, наш футбол 
продолжает развиваться удар
ными темпами...

Алексей ФЕДОРОВИЧ.

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ —

НЕ ПО ЧИНУ БЕРУТ
ПРЕДСТОЯЩАЯ ПОДПИСКА НА ПЕРИОДИКУ БОЛЬНО УДАРИТ ПО КАРМАНАМ ЧИТАТЕЛЕЙ

До конца подписной кам
пании на газеты и журналы 
на первое полугодие 2007 го
да остается всего ничего, а у 
тебя в руках, читатель, вместо 
заветных подписных кореш
ков по-прежнему длинные 
каталоги с пугающими прайс- 
листами. Цены в них даже на 
местные издания проставле
ны такие, что не хватит ни 
средних зарплат, ни тем бо
лее пенсий.

Газетчики и издательства 
здесь ни при чем: на потребно
сти граждан в ежедневном пе
чатном слове наживаются те, кто 
превратил подписку и доставку 
в прибыльный для себя бизнес. 
Вот тебе, читатель, для нагляд
ности некоторые секреты под
писной арифметики Взять одну 
из самых дорогих на сегодня об
ластных газет ■ «Калининград
скую правду». Ее стоимость на 
первое полугодие 2007 года по 
подписке составляет аж 800 
рублей. Но если подписаться на 
это издание в самой редакции, 
то цена составит всего 79 руб
лей. Что это означает? Правиль
но: разница в 721 рубль ■ это 
твоя, читатель, расплата за та
рифную политику почтовиков и 
их коммерческих партнеров. 
«Курская правда» стоит на сле
дующие полгода 45 рублей, но 
по подписке газета обойдется 
уже в 212 целковых. «Новгород
ские новости» на шесть месяцев 
стоят 66 рублей, а по прихоти 
доставщиков за нее придется 
выложить 217 рублей.

Кто же виноват в том, что 
страна из самой газетно-читаю- 
щей на глазах превращается в 
смотрящую нескончаемые теле
сериалы?

- Раньше подписка на перио
дику производилась через реги
ональные управления Феде
ральной почтовой службы, при 
этом стоимость доставки в об
щей цене подписки не превыша
ла 30 процентов. Но затем «Поч
та России» делегировала свои 
полномочия по оформлению 
подписки специально создан
ной для этого коммерческой 
структуре - ООО «Межрегио
нальное агентство подписки» 
(МАП). Эта предприниматель
ская структура превратилась в 
фактического монополиста на 
подписном рынке, который от
кровенно обирает читателей, - 

разъясняет ситуацию замести
тель председателя комитета по 
информполитике Госдумы Бо
рис Резник.

О произволе на рынке подпи
ски говорится давно, причем с 
самых высоких трибун. Прези
дент Владимир Путин заявлял о 
том, что информационная поли
тика входит в сферу националь

К Новому году подписчикам России приготовили 
очень дорогой «подарок».

ной безопасности. Первый ви
це-премьер Дмитрий Медведев 
давал поручение разобраться с 
обоснованностью высоких тари
фов на подписные услуги. Но 
воз и ныне там. Еще в конце лета 
в региональных СМИ было 
опубликовано открытое коллек
тивное письмо главных редакто
ров областных, краевых и рес
публиканских газет, адресован
ное первому зампреду прави
тельства Дмитрию Медведеву, 
министру информационных тех
нологий и связи Леониду Рейма
ну и руководителю Федераль
ной антимонопольной службы 
Игорю Артемьеву. «Сложилась 
парадоксальная ситуация, при 
которой распространение и под

писка региональных газет ока
зались в руках не государствен
ной структуры, а частной компа
нии ООО «Межрегиональное 
агентство подписки», - говори
лось в этом письме. - Непонят
но, за какие заслуги она получи
ла возможность зарабатывать за 
счет прессы и ее читателей ог
ромные деньги...»

Озабоченность проблемами 
подписки высказывают и органы 
местной власти. Сахалинская 
областная Дума, например, на 
недавнем заседании даже при

А В ЭТО ВРЕМЯ
На последнем заседании правительства первый вице-премьер 

Дмитрий Медведев отметил, что ситуация с подпиской становится не
терпимой: «Самая читающая когда-то страна стала меньше читать не 
только книг, но и газет, и журналов. Увеличение стоимости подписки 
делает печатные издания недоступными для многих россиян». В ответ 
на критику министр информтехнологий и связи Леонид Рейман при
знал, что высокие цены на подписку - чувствительный для страны во
прос. Однако на предложение Медведева снизить тарифы министр 
ответил уклончиво, пообещав сделать тарифную политику универ
сальной и работать над модернизацией почтовой системы. По сути, 
волнующий миллионы граждан вопрос так и остался без конкретного 
решения.

няла обращение к президенту 
России с предложением о при
нятии неотложных мер по ис
правлению ситуации. В их числе 
- передача функции подписки и 
доставки газет под государст
венный контроль.

- Кроме мер государственной 
поддержки СМИ и антимоно
польной проверки подписных 
тарифов необходимо разо
браться и с откровенными зло
употреблениями коммерсантов 
из «Межрегионального агентст
ва подписки», - считает депутат 
Борис Резник. - В думском коми
тете по информационной поли
тике имеется ряд документов, 
свидетельствующих о том, что 
бизнесмены не брезгуют зара
батывать даже на многомесяч
ных задержках по расчетам с из
даниями, прокручивая деньги 
редакций в банках.

По данным парламентария 
Бориса Резника, который также 
известен своими журналистски
ми расследованиями, за спиной 
у руководства «Межрегиональ
ного агентства подписки» стоят 
высокопоставленные чиновники 
«Почты России». Однако, как 
считает ведущий аналитик ком
пании ComNews Research Ната
лья Аристова, почтовое началь
ство загодя подстраховалось на 
случай скандала, направив еще 
весной в Федеральную антимо
нопольную службу уведомление 
о выходе из состава акционеров 
ООО «Межрегиональное агент
ство подписки». Получается, с 
чиновников в этой истории взят
ки гладки, бизнесмены свои 
миллионы уже заработали, а 
крайними остаются подписчики 
с похудевшими кошельками. 
Классическая, однако, для Рос
сии схема...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ИЗ почты «дв»

БЛЕСК И НИЩЕТА УРАЛЬСКОЙ СТОЛИЦЫ
Печально наблюдать, как меняется облик Екатеринбурга, где 

проживаю уж 30-й год. Со времен войны здесь долго сохранялась 
атмосфера непоказного товарищества, ведь эвакуированные здесь 
были со всей страны. Свердловск был научным, театральным и сту
денческим центром, но при этом в самом его облике было что-то от 
большого и дружного рабочего поселка. Кому-то, возможно, это 
не нравилось, но в этом была душа города. Сейчас повсюду небо
скребы, черные витрины, манекены в черных очках и замысловатых 
позах. Вместо «розовых» очков на нас надевают черные: скройте 
свои лица от окружающих, спрячьте свои души. А лоскутные наши 
тротуарчики вокруг частных магазинов - разнорабочие бесконеч
но разбирают их и снова укладывают. Какая безумная растрата че
ловеческих сил, времени и денег, наконец! Возможно, так нас пыта
ются приучить смотреть под ноги, а не витать в облаках. А рядом 
зияют открытые люки или незакопанные ямы. Рядом ветшают дома. 
Ветшает все в доме. С первых этажей советских пятиэтажек выдави
ли почти всех жителей, чтобы устроить очередные магазинчики, 
пристроить безвкусные крылечки. Вся эта лоскутность города кри
чит о разобщенности людей, о том, что процветает индивидуализм. 
Даже об управлении домом и создании товарищества люди не мо
гут договориться! Одни опасаются соседей, другие их просто не за
мечают. Город внешне вроде бы богатеет, но весь его облик гово
рит о духовной скудости.

Ирина Ивановна КРИВОНОСОВА, 
экономист.

ЕКАТЕРИНБУРГ.

О ДВОЙНЫХ 
СТАНДАРТАХ

«Фигаро»: «Русские, как и 
арабы, все время говорят о 
двойных стандартах. Они свя
то верят, что американцы и в 
меньшей степени европейцы 
спят и видят, как бы завладеть 
их природными богатствами, 
разглагольствуя при этом о 
правом деле, то есть о демо
кратии. Поэтому Кремль тщет
но пытается привлечь внима
ние к тому, с какой подозри
тельностью в Европе воспри
няли покупку российским бан
ком акций EADS. Зато Запад 
находит в порядке вещей свое 
участие в освоении российских 
нефтяных месторождений и 
возмущается, что иностранные 
компании не будут разрабаты
вать Штокмановское месторо
ждение».

О СИМВОЛАХ 
И БЕДАХ

«АйДнес»: «Она стала од
ним из символов России, о ней 
писали русские классики. Тем 
не менее все говорит о начале 
нового раунда поединка 
«Кремль против водки». Пить 
водку - безусловно, одна из 
русских традиций. Только в 
последние годы в некоторых 
слоях общества ее потеснили 
пиво и вино. И если сегодня в 
Москве вы зайдете к своим 
знакомым «пропустить стакан-

ОНИ - О НАС - 
чик», скорее всего, это будет 
бокал вина или кружка пива, 
но никак не рюмка водки. Не 
только Россия вынуждена вес
ти подобную борьбу - Финлян
дия, еще одно водочное коро
левство, в среду опубликовала 
статистику, согласно которой 
впервые алкоголь вышел на 
первое место в перечне при
чин мужской смертности в 
стране».

О ЖЕНЩИНАХ 
И МУЖЧИНАХ

«Панорама»: «Те, кто при
езжает в Россию, часто отмеча
ют: на рабочих местах - в уни
верситетах, в вагонах метро, в 
магазинах - всегда заметны 
женщины, а не мужчины. Вам 
скажут, что мужчины где-то 
пьют. Шутки шутками, однако 
маскулинизация, которая ха
рактеризовала собой социали
стический ответ на половые 
вопросы в СССР, Китае и дру
гих странах, в сегодняшней 
России, похоже, воспроизво
дит общество военного време
ни, в котором женщины тянут 
лямку, а мужчины находятся 
на фронте. Ведь и СССР, и Рос
сия никогда не прекращали ве
сти бесконечные войны - в са
мых дальних концах земного 
шара, например в Африке, но 
также и на собственных грани
цах - от Афганистана в 1979 го
ду до внутренних границ на 
Кавказе».

http://www.dvtornik.ru
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ТИК ВЛАСТИ - ЭТО ДИАГНОЗ
ПОЧЕМУ КОРРУПЦИЯ СТАЛА НЕИЗЛЕЧИМОЙ БОЛЕЗНЬЮ ОБЩЕСТВА?

Ни один из трех главных право
охранителей страны не похож на 
персонажа из моей чиновничьей 
юности - ни министр внутренних 
дел Нургалиев, ни главный проку
рор Чайка, ни председатель Верхов
ного Суда Лебедев. Ну, никак не 
должны они напоминать мне на
чальника средней руки самых ран
них восьмидесятых в одном из юж
ных городов.

То есть Лебедев молод, Чайка - 
в очках, министр Нургалиев носит 
большую милицейскую фуражку, а 
иногда и иной головной убор такой 
же несоответствующей размеру го
ловы величины. Мой же начальник 
был человеком пожилым, очков не 
носил, а шапок и шляп, не говоря о 
фуражке, у него, кажется, и вовсе 
никогда не было. Полный человек, 
только постоянно вытирал лысину 
мятым платком, потому что город 
был южным, жить в нем было жар
ко, а начальник, кроме того, непре
станно чувствовал груз ответствен
ности и потел.

Наконец, главное. Три важных 
правоохранителя пришли на про
шлой неделе в Государственную 
Думу, чтобы выступить перед де
путатами и рассказать о борьбе с 
коррупцией. Каждый мог их вни
мательно выслушать, осмотреть 
и убедиться, что все наши борцы 
за порядок здоровы, выглядят 
бодро и, к счастью, не имеют ни
каких явных физических недос
татков. Нургалиев, естественно, 
снял фуражку.

Другое дело, мой южный пожи
лой руководитель. У него был яв
ный физический недостаток. У него 
был тик. Причем проявлялось это 
нервное явление замечательным, 
но и опасным образом - он моргал. 
То есть подмигивал. Мы-то, сослу
живцы, быстро к этому привыкли. 
А на посторонних действовало 
ошеломляюще.

- Как там ваша супруга пожива
ет? - спрашивал лысый пожилой 
добропорядочный человек и игри
во моргал.

- Проверка, проведенная на
шим отделом, никаких недостатков 
и нарушений не выявила, - докла
дывал он на важном совещании и 
от волнения подмигивал.

Мы про этот недостаток знали, 
давно перестали обращать вни
мание, вот только когда приезжа
ли с проверкой ответственные то
варищи из Москвы, прятали на
шего потеющего толстячка от на
чальственных глаз подальше. 
Чтобы непроизвольным подми
гиванием не портил нам показа
тели.

Никому, конечно же, министр, 
прокурор и верховный судья не 
подмигивали. Были суровы в своих 
речах и даже трагичны. Били фак
тами. Вносили предложения.

Министр Нургалиев сказал, что 
пора раскрыть тайну банковских 
вкладов, потребовал установить 
жесткий финансовый контроль за 
имуществом должностных лиц и 
членов их семей.

Генеральный прокурор Чайка 
подчеркнул, что половина преступ
лений, совершенных должностны
ми лицами против интересов служ
бы, приходится на милиционеров.

Председатель Верховного Суда 
Лебедев отметил, что помимо Ака
демии правосудия нужен особый 
институт подготовки судей.

А все равно вспоминался мой 
несчастный лысый начальник. Что- 
то такое было даже не в речах и не 
в поведении, а в общей атмосфере 
обсуждения важного вопроса 
борьбы с коррупцией, что не поз
воляло отнестись к происходящему 
с должной серьезностью.

Правоохранители рубили прав
ду-матку, депутаты ломали копья, 
пресса бурно реагировала.

Особенно она отреагировала на 
перепалку в Госдуме между депу
татами-коммунистами и депутата
ми же - членами фракции «Единой 
России».

Коммунисты, конечно же, клей
мили коллег тем, что в последние 
годы коррупция значительно уве
личилась. «Объем коррупционных 
сделок за годы нахождения «еди
нороссов» у власти увеличился 
вдвое!» - горячился коммунист Ва
лерий Рашкин. «Единая Россия» от
ветила обструкцией. Ну, то есть вы
ключила его микрофон.

И над всем этим стоял образ 
постоянно подмигивающего че
ловека.

Потому что в том, что говорил 
министр внутренних дел, не было 
никакого откровения. Как будто мы 
не знали до его выступления, что 
взятки теперь берут не только че
моданами с наличными, но и пере
водами на зарубежные банковские 
счета? Когда я несколько лет назад 
работал главным редактором газе
ты «Версия», мы публиковали ко
пии этих переводов пачками. А 
толку?

Или без «подсказки» генераль
ного прокурора каждый из нас не 
догадывался, что милиционер низ
шего и среднего звена, как правило, 
и есть один из самых ярых корруп
ционеров? Мы постоянно сталкива
емся с гаишником на дороге, бюро
кратом в паспортном столе и ОВИРе, 
человеком в форме, проверяющим 
документы у брюнетов у входа в ме
тро. И знаем, как решать с ними про
блемы и даже - сколько это стоит.

А разве, говоря о том, что осо
бый институт подготовки судей 
сразу сделает служителей Фемиды 
добропорядочными, главный су
дья России не лукавил? Не подми
гивал?

Наконец, коммунисты. Хоро
ший способ попинать «Единую 

Россию», если не помнить, что 
несколько лет назад Госдума бы
ла в «красных» руках. Кто может 
сейчас абсолютно ответственно 
заявить - да, те-то руки были без
условно чистыми, ни копейки к 
ним не пристало?

Я полагаю, что депутаты от раз
ных партий, руководители разных 
ведомств, говоря о коррупции, 
бывают искренни. Мы надеемся, 
что нет тут двойной игры. Нет раз
деления больших слов и мелких 
повседневных дел. Никто ни из 
них и ни из нас не доплачивает 
врачам и немножечко педагогам 
наших детей. Ни один из них и из 
нас, решая большие государст
венные дела или мелкие произ
водственные вопросы, не учиты
вает свой личный интерес. Ни при 
каких обстоятельствах не создают
ся преференции бизнесменам из 
близкого окружения. Никогда мы 
не делаем подношений, не накры
ваем «поляну», не кладем рубль 
сверху. Мы честны, мы не взятко
датели и тем более не взяткобра- 
тели.

Только почему, если каждый из 
нас, безусловно, честен, так вокруг 
процветала, процветает и, вполне 
вероятно, в ближайшем будущем 
будет процветать коррупция? Кто 
тогда они, коррупционеры, кото
рые рядом с нами?

- Ах, вы меня коррумпируете! - 
говорила моя бывшая секретарша, 
принимая очередную шоколадку.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Как сообщило РИА «Новости» со ссылкой на пресс-секретаря Мо

сгорсуда Анну Усачеву, Басманный суд Москвы выдал санкцию на 
арест директора Фонда обязательного медицинского страхования 
Андрея Таранова. По словам Усачевой, Генпрокуратура РФ подозре
вает директора ФОМСа и его заместителя Дмитрия Усенко в злоупо
треблении должностными полномочиями и получении взятки. Рас
смотрение вопроса об аресте Усенко отложено до ознакомления ад
вокатами подозреваемых с материалами дела.

Шутила. Ну, конечно, шутила. Раз
ве шоколадка - взятка? Разве десят
ка сверху - коррупция? Разве наки
нутые пару тысяч отката за мелкий 
контракт в пользу чиновника, этот 
контракт продвинувший, - это су
щественно?

Мы серьезны. Мы ответствен
ны. Мы реально решили бороться с 
коррупцией. Сегодня президент 
России должен собрать совещание 
по антикоррупционным мерам. 
Мы готовы действовать.

Вот только постоянно чешется 
левый глаз. Нет, мы не подмигива
ем. Мы честны и решительны. Но 
что это с глазом? Что он так судо
рожно подергивается?

Да это просто тик. Непроизволь
ное сокращение мышц. Спрячьте 
нас от вышестоящего начальства, 
чтоб мы не портили показатели.

Тик, кстати, болезнь, которая 
возникает в связи с поражением 
отдельных отделов мозга.

Рустам АРИФДЖАНОВ, 
генеральный продюсер 
телеканала «Звезда» - 
специально для «ДВ».

ЭКО-НОВОСТИ

«ДОСТУПНОЕ 
ЖИЛЬЕ» 
ПО-КИТАЙСКИ

В ходе прошедшего в Пекине 
российско-китайского инвести
ционного форума делегация 
Твери заключила соглашение о 
строительстве в области центра 
«китайского квартала», состоя
щего из 60 жилых домов на 
8500 квартир. Специально под 
этот проект китайцы планируют 
запустить в одном из райцент
ров Тверской области - Андреа
поле - цементный завод.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

«ПЕРВЫЕ ЛАСТОЧКИ»
Первый в России проект по 

строительству 155 офисов для 
врачей общей практики успеш
но реализуется в Самарской об
ласти. Уже сданы четыре таких 
офиса, а всего до конца текуще
го года в селах области появит
ся еще 70 «точек» с современ
ным оборудованием и хорошо 
подготовленным персоналом.

Виктор РУБЦОВ.
САМАРА.

ПЕРЛЫшки} чКОНКУРС:

1 ОСЕНЬЮ МНОГИЕ
J ГОНЯТ

Экс-премьер, а ныне лидер* 
I «Народно-демократического! 
I союза» Михаил КАСЬЯНОВ| 
I показал соратникам не только ■ 
I направление, по которому! 
I двигаться, но и необходимый! 
■ образ:

«Электоральный период 
■ выборы обычно приходятся на* 
I осень, а у лосей в это время гон, | 
■ и они прут напролом, сметая ■ 
J все на своем пути».

P.S. А психиатры убеждают, ■ 
! что на осень приходится период! 
I обострения у многих пациентов ■ 
I и они тоже часто прут напролом. |

■ ХРАМ ДЕТСТВА =

В ОЖИДАНИИ ЧУДА
Правительство Тюмен

ской области выделило до
полнительные средства в по
мощь тем, кто по разным 
причинам не может завести 
ребенка традиционным спо
собом.

Речь идет об использо
вании высокотехнологич
ного репродуктивного ме
тода экстракорпорального 
оплодотворения (ЭКО). Это 
значит - сотни семейных 
пар получат наконец воз- . 
можность воплотить, каза-1 
лось бы, неосуществимую 
мечту - родить наследника, g 
Причем для них дорогосто- | 
ящая операция будет про- | 
водиться бесплатно. 5

В России не так много в 
медицинских центров, где® 
применяют ЭКО, а в Тюме
ни их и вовсе только два - 
«Малыш» и «Меркурий». Сюда-то 
и потянулись семейные пары, ко
торым посчастливилось попасть в 
областную программу.

Главный врач «Малыша» Ни
колай Ковалев проблемой бес
плодия занимается тридцать лет и 
не понаслышке знает, как, напри
мер, катастрофически остро она 
стоит перед сильной половиной 
человечества. «Если в 70-х годах 
мужской фактор наблюдался 
лишь в восьми процентах случа
ев, то сейчас уже в пятидесяти», - 
говорит он.

По словам Николая Макаро
вича, средняя стоимость проце
дуры ЭКО колеблется от 80 до 100 
тысяч рублей. Понятно, что еще 
вчера большинству тюменцев она 
была не по карману. Теперь же 
денежный вопрос снят с повестки 
дня. «Программа реализуется со
вместно с областным перинаталь
ным центром, который уже на
правил нам пациентов из Тюме
ни, Заводоуковска, а также То
больского, Ишимского, Голыш- 
манского и других районов», - со
общил Ковалев.

Врач-эмбриолог Оксана Стру- 
ихина (на снимке) - одна из тех, 
кто за рождением чуда наблюдает 
постоянно.

Сам процесс происходит под 
сводами стерильного помещения, 
где в прозрачной пластиковой ча
шечке и встречаются две противо
положные половые клетки, чтобы 
дать жизнь человечку, а может, 
даже двум-трем (рождение двой
ни и тройни здесь не редкость). И 
как же радостно бывает видеть, 
когда счастливая мама приходит в 
Центр с новорожденным.

Как рассказал главврач «Малы
ша» Ковалев, одной из крестниц 
центра - уже двенадцатый год. Она 
стала первым ребенком в Тюмени, 
появившимся на свет благодаря 
ЭКО. По словам Николая Макаро
вича, эта девочка жизнерадостна, 
хороша собой и совершенно не от
личается от своих сверстников, ро
жденных обычным путем.

Елена МЕЖЕЦКАЯ.
ТЮМЕНЬ.

(Публикация подготовлена 
при поддержке Федерального 

агентства по печати и массовым 
коммуникациям.)

-----------------—— ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК =

У РАЗБИТОГО 
КОРЫТА
СУПРУГИ КУСТОВЫ РАССКАЗЫВАЮТ, 
КАК НА САМОМ ДЕЛЕ ОБЕСПЕЧИВАЮТСЯ ИНТЕРЕСЫ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

............................ ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ =

НУ, ЗА ТРЕЗВОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К ХМЕЛЬНОМУ ДЕЛУ!
ПРЕЖДЕ ЧЕМ УСТАНАВЛИВАТЬ ГОСУДАРСТВЕННУЮ МОНОПОЛИЮ НА СПИРТНОЕ, НУЖНО ПОСТРОИТЬ САМО ГОСУДАРСТВО

Супруги Василий и Люба Кусто
вы вот уже более десятка лет жи
вут в умирающей деревне Григо- 
рово, что на границе Тверской, Во
логодской и Новгородской облас
тей. Чем только не занимались, 
чтобы выжить. Поэтому хорошо 
знают: крестьянин оставлен один 
на один с диким рынком.

Василий: - Говорят, имея 
двух коров, можно в деревне 
прожить. Да, с голоду не пом
решь. Но лишних денег не бу
дет. Скажем, что с молоком де
лать? Хорошо, если в райцентре 
частникам его по 8 рублей за 
литр продашь. Молокозавод 
принимает еще дешевле - по 
3,50 - 4. Но его туда на чем-то 
отвезти еще надо. Потом жди, 
когда деньги у них появятся. 
Месяц, а то и два-три.

Люба: - У нас сепаратор был. 
Перерабатывали молоко в слив
ки и продавали частникам. Тяже
ло. Утром подоишь, надо молоко 
пропустить через сепаратор и ку
да-то ехать продавать. Вместо 
того чтобы кто-то приехал и за
брал у меня это молоко на месте 
по реальной цене - тогда, гля
дишь, у меня оставалось бы вре
мя и на личную жизнь. В сосед
нем селе Никола (это Вологод
ская область) есть закупочный 
пункт. Но туда, опять же, везти 
надо. В общем, все, что было 
раньше, нарушилось, а о том, как 
дальше жить селянам, не поду
мали.

Василий: - Пробовали зани
маться мясом, тоже не выгодно. 
Забил бычка, найми машину, 
здесь документы оформи, там...

Люба: - В свое время ездили в 
Пестово торговать свининой на 
рынке. Уезжаем рано утром, воз
вращаемся к вечеру. Хозяйство, 
дети - без присмотра. Дешевле 
отдать мясо перекупщику. Хоро
шо, если в среднем по 70 рублей 
за килограмм. Но затраты все 
равно не окупятся. Чтобы бычка 
или поросенка вырастить, надо 
не меньше года. Продали, к при
меру, 100 килограммов - получи
ли 7 тысяч за год. Вот и весь наш 
«доход». А расходы кто считал? 
Кто учел, что от работы порой от
нимаются руки и ноги?

Василии: - О ярмарках, где 
можно было бы с выгодой торго
вать, нам никто не сообщает. Ес

ли они и проводятся где-то, то, 
наверное, для более крупных 
производителей. Или для тех, кто 
живет рядом с большим горо
дом.

Люба: - Сунулись как-то про
дать мясо в ПТУ, но нам честно 
сказали: осенью сдают «свои лю
ди», ждите до января или февра
ля. Несколько свиней расходи
лись по хорошим знакомым. Все. 
Дальше стена. Потолкались мы, 
потолкались и завязали с этим 
делом. Сегодня у нас нет никакой 
живности, даже кур.

Василий: - Сено пробовали 
заготавливать - тоже маленькие 
деньги для семьи. Овец разводи
ли. Шерсть, шкуры копейки сто
ят, мясо опять-таки некуда 
сбыть. Надо заниматься одним 
делом. А разбрасываться, как мы 
поначалу - и с землей работать, и 
с животными, семье тяжело. На
нять некого, деревня вымирает. 
Потому сейчас живем на картош
ке. Правда, на рынке картошкой 
не торгуем, отдаем перекупщи
кам.

Люба: - Прошлой весной пи
терские дачники заехали мешок 
картошки купить. Спросили: а че
го вам самим в город не прие
хать и не продать? Говорю: в го- 
род-то мы въедем, а с чем оттуда 
выедем - без денег и без головы? 
Городской рынок криминаль
ный, разве сунешься?

Василий: - В деревне переиз
быток продукции. В стране есть 
потребность в ней. Ну, не надо 
деньги в нас вкладывать. Вложи
те их в сбытовые и перерабаты
вающие организации. А то ведь 
скоро и в деревне ни скота, ни 
птицы не останется.

Мы разговаривали с Кустовы
ми в сезон сбора клюквы. Цены 
на нее за неделю выросли с 30 до 
45 рублей за килограмм - где там 
картошке. Перекупщики пере
хватывали болотную ягоду у 
сборщиков прямо у кромки леса, 
брали не перебранную, вместе с 
мусором. Население кинулось в 
леса и болота. За сезон можно 
было всей семьей заработать 
столько, сколько и подворье не 
даст. Без всяких капиталовложе
ний.

Александр КАЛИНИН.
Тверская область.

Пока, увы, за базар «отвечают» перекупщики.

Второе десятилетие власть ведет себя с 
алкогольной отраслью, словно плохой 
клиент с «плохой» проституткой. Наве
щать - навещает, а поутру делает вид, что 
«мы не знакомы». Более того, начинает 
гнобить ее, хотя снова идет к ней «в гос
ти» как ни в чем не бывало.

Это садизм, думают одни. На самом 
деле - хорошо продуманный бизнес, 
прибыльнее, чем торговля оружием, 
наркотиками или нефтью. Второе деся
тилетие власть борется с легальным 
производителем алкоголя и в упор не 
замечает нелегала, который занимает 
минимум половину алкогольного рын
ка. Попросту говоря, производим мы 
чуть больше 100 миллионов декалитров 
в год (декалитр -10 литров), а продаем... 
больше 200 млн. Вы что-нибудь пони
маете в этой арифметике?

Такого не было ни в истории России, 
ни в истории человечества. Ближайший 
пример можно отыскать в 30-х годах, 
когда США взялись наводить порядок с 
алкоголем и был знаменитый суд над 
Аль Капоне, после чего нелегал в США 
исчез навсегда. У нас же наказали трех 
ни в чем не повинных замов министров. 
И снова принялись молотить языками в 
прессе и в Госдуме. Так работают фо
кусники, отвлекающие зрителя левой 
рукой, а правой тем временем шарящие 
в твоем кармане, как в своем собствен
ном, как у себя дома.

Мне принципиально не нравится шу
миха, которую развернули в последние 
дни по поводу действительно потрясаю
щей смертности от дурной выпивки - 
больше 20 тысяч человек с начала года. 
Как же далеки мы от китайского вариан
та: когда в Поднебесной лет пять назад 
от подделки умерли чуть больше ста че
ловек, тут же нашли виновных и всех 
публично расстреляли на стадионе. С тех 
пор нелегального алкоголя там нет и в 
помине.

Итак, суд над Аль Капоне. Расстрел 
на китайском стадионе. И бесконечная 
болтовня на нашем алкогольном рынке. 
Бесполезная и... еще раз бесполезная!

Что дальше?
«Пьяным народом легче управлять». 

Эту фразу, приписываемую Екатерине II, 
можно расценивать по-разному. Но 
давно замечено, что царская (государе
ва) монополия на спиртное всегда ведет 
к усилению страны. И наоборот: отказ от 
госмонополии - прямой путь к суете и 
смуте.

Не станем забираться в царевы «пере
стройки», вспомним Горбачева. Его «су
хой закон» был последним обручем на 
рассохшейся бочке по имени Советский 
Союз. Разрубил он этот обруч, и бочка 
рассыпалась: не стало заметных доходов 
в бюджет, пропало весьма симпатичное 
застолье «по поводу и без оного».

Оставшиеся штакетины от той бочки 
«раздробил в щепу» Ельцин, отменив
ший госмонополию на спиртное. Это 
было все равно, что отдать Монетный 
двор страны в руки первого встречного. 
Правда, через год «царь Борис» спохва
тился, но было поздно. По некоторым 
данным, через западную нашу границу - 
Смоленск - проходило в сутки до 200 
эшелонов заморского пойла. Это была 
настоящая алкогольная «Антанта», за 
которую не ответили ни Гайдар, ни Фе
доров, подложившие Ельцину и стране 
такую подлянку.

Ушел из большой политики некто 
Драганов. Будучи депутатом Госдумы, 
он возглавлял комитет, ведавший широ
ким кругом вопросов - от туризма до ал-

«А если б водку гнать не из опилок?»

коголя! И хотя Драганов не скрывал, что 
является полным дилетантом в этом де
ле, на него смотрели, словно на члена 
Политбюро. И дождались от таких, как 
он, прошлогоднего Закона № 102, поло
жившего начало новой алкогольной 
вакханалии наших дней.

Вот что говорит по этому поводу Петр 
Каныгин, глава холдинга «Винный мир». 
Человек предельно сдержанный, ум
ный, он давно уже не осторожничает.

- Сегодня трудно говорить о доверии 
к власти участников рынка, - считает Ка
ныгин. - Постановление готовил Мин
фин - орган, который вообще имеет 
косвенное отношение к алкогольной от
расли. Кроме того, все 16 постановле
ний в закрытом Минфине готовил один 
человек. По всей видимости, этот чело
век уникален. В итоге имеем то, что 
имеем.

Еще откровеннее говорит Виктор Ге
ращенко, экс-глава Центробанка, чело
век, умеющий пить и любящий выпить, 
очень юморной и, естественно, умный. 
По его словам, реформа алкогольного 
сектора оправдывалась стремлением 
соответствовать его западным, стандар
там корпоративного контроля. Расска

зывают, г-н Греф на своих планерках 
клятвенно обещал: если с 1 июля 2006 
года оборот алкоголя будет произво
диться с помощью ЕГАИС (новая единая 
автоматизированная система учета), то 
уже 15-го числа, аккурат под саммит 
«Большой восьмерки» в Питере, Россия 
станет членом ВТО. В итоге директивы о 
новых правилах работы алкогольного 
рынка готовились впопыхах, и мы полу
чили алкогольный кризис, выхода из ко
торого пока не видно.

Главное «открытие» наших дней - 
ЕГАИС: ни в одной стране мира нет та
кой системы. Везде ее успешно заменя
ют известные всем акцизные марки. Нам 
же - все мало: «Мы пойдем другим пу
тем».

Хотя, похоже, «наш» путь повторит 
финский (скандинавский) алкогольный 
вариант, с которым, замечу, нужно об
ращаться крайне осторожно. Главное, 
что следует понять: у финнов нет сухого 
закона. Просто бутылку дешевле 10 евро 
здесь не купить, оттого и кажется, что 
«сухо». Другой важный факт: в Финлян
дии работает государственная монопо
лия на розничную продажу спиртного.

Да, финны вступили в Евросоюз, но 

при этом не допустили алкогольной 
«Антанты» через свои границы. Фин
ские законы так здорово прописаны, 
что защищают страну крепче знамени
той в финскую войну «линии Маннер
гейма». Кстати, Суоми добилась таких 
успехов, не раз оборачиваясь в нашу, 
советскую, сторону. Вот, к примеру, что 
говорит на сей счет Юха Кахима, дире
ктор по качеству главного и практиче
ски единственного водочного завода 
страны Раямяки под Хельсинки - поло
вина финского алкоголя (52 миллиона 
литров алкогольных напитков в год):

- Знаете, в чем главный секрет рус
ской водки? В вековых традициях и в со
ветских ГОСТах. Они, ваши стандарты, 
своими жесткими рамками и сохранили 
миру русскую водку. Так что нам было на 
кого равняться...

К концу года - в декабре - ожидается 
пик смертности русского мужика от под
дельного алкоголя. Ибо он не переста
нет опустошать пузырьки со стеклоочи
стителем. На таких пузырьках должен 
стоять череп со скрещенными костями!

Не сделано.
Во-вторых, где взять бутылку, если 

рядышком не стало привычного магази
на. Сегодня на открытие алкогольного 
прилавка требуется полмиллиона устав
ного капитала и еще 100 000 рэ.

А теперь представьте себе татарскую 
деревушку или, того хуже, сибирскую, 
иркутскую, красноярскую глухомань, в 
которой работают минимум 5 (пять) 
гидролизных заводов.

Гидролизный спирт («А если б водку 
гнать не из опилок?») - страшная, смер
тельная штука! Между тем я знаю мини
мум двух деятелей, которые рекомендо
вали гидролизный спирт... к употребле
нию: Хрущев, будучи когда-то в Ново
куйбышевске, и иркутский экс-губерна
тор Говорин. Они утверждали: отлич
ный спирт, дураки неумные!

Но что делать, как быть гидролиз
ным заводам в Тайшете и в Канске, в 
Усолье-Сибирском и так далее. Раньше 
их спирт шел на нужды космоса. Сегод
ня их «несъедобный» спирт пошел по 
заветам Хрущева - Говорина «в массы». 
И будет идти дальше. И будет травить 
людей. Потому что заводы эти являются 
градообразующими. Потому что они 
всю жизнь гнали спирт и другому не 
обучены.

На примере только одного гидролиз
ного спирта я попробую объяснить, за 
что я не уважаю ни премьера Фрадкова, 
ни все его правительство.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ . ■■ - , . . ■ . < : . ; . ■ .. ...
Петр КАНЫГИН, вице-президент Союза участников алкогольного рынка:
- Говорить о том, что кризис прошел, нельзя. Идет пятая волна кризиса, шестая. 

На декабрь мы прогнозируем пик смертности. Значит, нужно думать, что можно и 
нужно сделать сегодня, сейчас.

Вениамин ГРАБА, генеральный директор питерского холдинга «Ладога»:
- Сейчас в стране творится настоящая истерия - все кричат: народ травится алко

голем. Это не алкоголь: то, чем травятся, - это жидкости, содержащие технический 
спирт. К производству алкоголя это вообще не имеет никакого отношения! Нужен 
один-единственный орган, который бы вместе с добросовестным бизнесом выра
ботал государственную стратегию, и его решение должно быть обязательно для ис
полнения всеми министерствами, участвующими в процессе регулирования рынка. 
Типа Совбеза - Совет алкогольной безопасности страны.

Александр УСТИНИН, президент Ассоциации оптовых поставщиков Республики 
Татарстан:

- Идеологии алкогольного рынка не существует. Есть сплошная анархия.
Роман ВИКТОРОВ, президент Саратовской алкогольной ассоциации:
- Сотни магазинов в поселках закрываются. Розница все меньше. В итоге 

смертность у нас от дурного алкоголя выросла на 47 процентов. Все логично.
Игорь БЕЛОУС (Союз производителей и продавцов алкогольной продукции):
- В Уголовном кодексе нет ни одной статьи по алкоголю. Между тем алкоголь - 

такой же социально опасный продукт, как и бандит в подворотне.

Китай запретил вырубать собствен
ный лес сроком на 50 лет, зато перенес 
свое повышенное внимание на лес си
бирский. Но знает ли премьер Фрадков, 
что от переработки леса остаются отхо
ды - кора, щепа, опилки, которые либо 
уходят в отходы, либо перерабатывают
ся на гидролизный спирт в громадных 
объемах?

Боюсь, не знает.
Теперь спрашивается: если китайцам 

нужен наш лес, то, видимо, им нужен и 
наш гидролизный спирт, не правда ли?

Все это премьеру надо бы знать. А его 
команде - предвидеть, что весь этот 
спирт выпьет все еще великий русский 
народ.

Что нужно сделать и что наверняка 
будет сделано в ближайшее время. Тут 
или я дурак, знающий ответы на все во
просы, или дураками прикидываются 
стригущие купоны на этом поле.

1. Ввести минимальную цену на бу
тылку. Все, что продается ниже этой це
ны, является подделкой. Контрафактом. 
Нелегальщиной.

2. Наказывать за нелегальщину, как 
за наркотики. Понадобится соответству
ющая статья в Уголовном кодексе. Пока 
же таковой нет, никто бояться не будет.

3. Отменить ЕГАИС, играющую на ру
ку чиновникам.

4. Выпускать дешевую водку. Если на 
прилавке появится официальная, но де
шевая водка, нелегал застрелится от за
висти. Ведь большую часть нелегальной 
водки, от которой, кстати, не травятся, 
составляет водка, сделанная на прилич
ном заводе в ночную смену. Без уплаты 
основного налога. Значит, ее может пе
ребить только одно - государственная 
безакцизная водка по цене, скажем, ни
же 60 рублей. Наверняка народ назовет 
ее «монополькой».

Дешевая водка автоматом отменит 
подпольную водку, которая сдохнет, 
скукожится как шагреневая кожа.

Ну а то, что «начнут пить», так это не
правда. Ведь пьют от безденежья. От 
безнадеги. От отсутствия перспективы.

А что будет дальше, покажет бли
жайшее время. Если Кремлю нужен 
трезвый люд, то и решение должно быть 
трезвое.

Николай КРИВОМАЗОВ, 
главный редактор 

журнала «Русская водка» - 
специально для «ДВ».
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ПОДБИТАЯ УТКА ЕЩЕ ПОЛЕТАЕТ
ЧЕГО ЖДАТЬ МИРУ ОТ ПРИХОДА ДЕМОКРАТОВ К ВЛАСТИ В США. ОБ ЭТОМ РАЗМЫШЛЯЕТ ДЕПУТАТ 
ЕВРОПАРЛАМЕНТА И ПОСТОЯННЫЙ АВТОР «ДВ», ПОЛИТОЛОГ ДЖУЛЬЕТТО КЬЕЗА

Произошла перемена, кото
рую весь мир (внешний по отно
шению к США) воспринял пози
тивно. Это почти пробуждение 
от кошмара войны, который все 
эти годы в Соединенных Штатах 
и Европе сопровождался посто
янным давлением, ужесточени
ем контроля за жизнью простых 
граждан, увеличением числа 
всевозможных служб безопас
ности и расширением их функ
ций.

Теперь проблема в том, чтобы 
понять, стало ли у мира меньше 
поводов для беспокойства, или 
все же мало что изменится, а 
быть может, не изменится ничего. 
Кажется, возможны все вариан
ты. Первые комментарии повер
женного президента обнадежи
вают. Теперь, как представляется, 
он наконец-то хочет вести диа
лог. Ведь одно дело - вести его с 
позиции абсолютной силы и сов
сем другое - после тяжких уда
ров, которыми стали эти проме
жуточные выборы, обеспечив
шие победителям-демократам 
контроль над обеими палатами. 
Во имя этого диалога Джордж 
Буш, вняв рекомендациям 
Джеймса Бэйкера, советника сво
его отца, и пожертвовал минист
ром обороны Дональдом Рамс
фельдом. А это совсем не мало, 
учитывая, что именно Рамсфель
ду принадлежала роль исполни
теля (инициатором был вице- 
президент Дик Чейни) проваль
ной иракской миссии.

Пока же остаются на сцене и 
вряд ли будут с нее отозваны 
именно они: Дик Чейни и Карл 
Роув - вдохновители Буша. Те са
мые, которые «направляли» его 
все эти шесть лет. Эти люди, од
нако, пригодны не на все време
на: диалог не их стихия. Они взя
ли власть с тем, чтобы воевать. 
Поэтому маловероятно, что те
перь они приспособятся к мир
ной жизни. Как раз наоборот: я 
бы посоветовал аналитикам-эн
тузиастам, которые уже грезят 
победой демократов в 2008 го
ду, быть готовым к возможным 
неприятным сюрпризам напосле
док. До президентских выборов 
еще два года, а в политике это 
большой срок. Еще может про
изойти многое. Например - вой
на, которая будет представлена 
стране и всему миру как неиз
бежная, необходимая и безотла
гательная. Иракская война была 
подготовлена на пустом месте за 

два года с помощью мощного 
«подогрева» общественного 
мнения через СМИ. Помогла и 
ложь, которая насаждалась даже 
в сомневающихся ЦРУ и Пентаго
не.

Дик Чейни прекрасно знает, 
что демократы очень падки на па
триотические «речевки», это их 
Ахиллесова пята. Так что совсем 
не сложно втянуть их в еще одну 
имперскую войну, третью по сче
ту (нет, в четвертую, если доба
вить косовскую кампанию, кото
рая вообще дело рук Клинтона). 
Достаточно, чтобы «опасность» 
для всего Запада, для Демокра
тии, для Рынка, для Свободы бы
ла бы тщательно «оформлена» и 
под видом взрывпакета передана 
в руки электората. Хватило бы, к 
примеру, нового «подарка» Бен 
Ладена либо кого-то другого от 
его имени, кто запустил бы новый 
виток «войны с международным 
терроризмом». В общем, я не 
снижал бы бдительность и оста
вался бы настороже.

Я бы даже сказал, что все уже 
приготовлено и приправлено как 
следует. Осталось лишь доста
вить кушанье к столу. Это Иран, 
естественно. На фоне процесса 
создания иранской бомбы, о ка
ждом шаге которого нам сообща
ют по телевизору, зазвучат тыся
чи голосов с требованиями оста
новить это любой ценой. И кто же 
сможет возразить? А недостаточ
но будет Ирана, можно восполь
зоваться блефом Ким Чен Ира с 
тем, чтобы добавить страха вок
руг ядерного оружия «стран изго
ев».

Конечно, есть еще проблема 
Ирака, которой нет пока решения 
и которая наводит ужас на Буша, 
к тому же удерживая все назем
ные силы США. Но сдерживаю
щий эффект от этого весьма отно
сительный. Да, действительно в 
Вашингтоне никто пока не заду
мывался о вторжении в Иран. Да
же «весельчак» Рамсфельд не до
ходил до такой мысли. Но.гипоте- 
тическое нападение на Иран и не 
предполагает, что американские 
сапоги ступят на эту землю. Во- 
первых, их просто нет в распоря- 
•жении, но даже если бы и были, 
это совсем не то, что сейчас тре
буется. Иран не нужно захваты
вать, его следует разрушить. Вот 
о чем болит голова у Дика Чейни, 
у которого две идеи фикс: разру
шать, чтобы восстанавливать (а 
точнее, распределять и приби

У Хилари Клинтон есть повод для веселья.

рать к рукам подряды на восста
новление), и дестабилизировать 
с тем, чтобы раздувать расходы 
на вооружение.

В конце концов, даже у демо
кратов нет четкого рецепта для 
Ирака, несмотря на их видимое 
желание что-то предпринять. Из 
этого следует, что наиболее реа
листическая гипотеза состоит в 
том, что в ближайшие два года 
война будет управляться двумя 
партиями сообща. Для демокра
тов это будет очередной военный 
компромисс после трех предыду
щих. Ставить знак равенства ме
жду демократами и пацифистами 
было бы чересчур, об этом даже и 
думать нечего. Либерман, воин
ствующий демократ, был переиз
бран, что служит доказательст
вом того, что весьма значитель
ная часть демократического элек
тората готова к продолжению 
войны. Даже Хилари Клинтон го
това.

Общности позиций трудно 
ожидать по темам социальным и 
этическим - здесь, безусловно, 
разгорятся баталии. Но ради
кальный выпад со стороны Демо
кратической партии маловероя
тен. Демократическая партия уже 
не способна на радикальные вы
пады. Она может заявить (но 
только вполголоса) о том, что бо
гатые должны платить налоги и 
что должно быть проведено пе
рераспределение доходов в 
пользу бедных. И все же суть про
блемы, к которой даже демокра
ты не подступятся, заключается во 

внешней задолженности Соеди
ненных Штатов. Трудно предста
вить себе президента-демократа, 
который однажды утром в 2007 
году с экранов телевизоров зая
вит американскому среднему 
классу, который только и ходит 
голосовать, о том, что уже невоз
можно уклоняться от перегово
ров с остальным миром - с новы
ми нарождающимися «Америка
ми» - Китаем и Индией. Это все 
равно, что сказать американцам: 
потребляйте меньше. Эта гипоте
за настолько причудлива, что я 
привел ее лишь с целью показать, 
как непосильна в нынешних усло
виях такая задача для демокра
тов.

Изменится климат отношений 
США с окружающим миром - это 
вполне возможно. Следовало бы 
использовать этот шанс. Европа, 
если захотела бы, могла бы сыг
рать решающую роль в установ
лении многополярного мира. Но, 
в свою очередь, она должна была 
бы поддержать стремление к пе
ременам, проявленное амери
канскими избирателями. России, 
со своей стороны, тоже было бы 
полезно найти способ подпитать 
зарождение этого нового клима
та...

Империя не исчезнет в резуль
тате промежуточных выборов, но 
есть шанс, что реализм наконец- 
то начнет пробивать себе дорогу. 
Надежда на это слаба, но совсем 
ее перечеркивать не следует.

Джульетто КЬЕЗА. 
Специально для «ДВ».

СОСЕДИ

ЗАЩИТИ СЕБЯ САМ
Парламент Киргизии внес 

изменения в уголовный кодекс 
и кодекс об административной 
ответственности, предложен
ные после мародерств во вре
мя событий 24 марта 2005 года 
в Бишкеке. После подписания 
данного законопроекта прези
дентом страны граждане Кир
гизии смогут защитить свою 
собственность в пределах не
обходимости, в том числе с 
оружием в руках при наличии 
разрешения на ношение ору
жия.

Лариса БОЕВА.
БИШКЕК.

ГОРОДОК НАШ 
НИЧЕГО

«К 2010 году более 1 тыс. 
480 населенных пунктов 
Белоруссии станут агрогород
ками, в связи с чем у 
законодателей республики 
возникла необходимость четко 
определить сущность термина 
«агрогородок» и закрепить их 
статус». Отныне таковыми бу
дут считаться благоустроенные 
населенные пункты с числен
ностью населения не менее 
300 человек, в которых созда
на производственная и соци
альная инфраструктура. За жи
телями агрогородков сохраня
ются льготы и гарантии, преду
смотренные законодательст
вом для сельского населения.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

ЦЕНА ВОПРОСА =

«ХЛЕБ» И НАХЛЕБНИКИ
«БОМЖИ» СТАЛИ СОСТАВНОЙ ЧАСТЬЮ ЭКОНОМИКИ УКРАИНЫ

Вот он - «хлеб» республики.
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Свыше полумиллиона че
ловек умерло в Китае по 
причинам, непосредственно 
связанным с работой. Прав
да, в Поднебесной и трудит
ся больше всего народу. А 
вот чем объяснить, что при 
почти равной численности 
экономически активного на
селения в Бангладеш и Рос
сии наша страна переплюну
ла это крохотное государст
во по числу смертей?

Умерло по причинам, 
связанным с работой (2005 г., тыс. чел.)

У мэра Симферополя истерика. В крымской 
столице украли больше полутора тысяч чугунных 
люков и решеток ливневых стоков. Коммунальная 
служба ставит новые крышки, но их разворовыва
ют за несколько ночей. Тем временем в городе 
круглые сутки работают до сотни частных пунктов 
металлолома.

Повальное воровство металла идет по всей Ук
раине. «Самостийное» законодательство не считает 
уголовным преступлением кражу на сумму меньше 
ста долларов. Потому даже если «металлистов» ло
вят - составляют административный приговор и тут 
же выпускают.

В стране сформировалась четкая система выкач
ки металлолома. Стратегическая цель понятна: ис
пользование лома в сталеплавильных печах макси
мально снижает затраты металлургической индуст
рии, без которой украинская экономика ничто.

Могучее металлургическое лобби в Верховной 
Раде сделало все, чтобы обеспечить полную безна
казанность и неприкосновенность для десятков ты
сяч «малых предприятий по сбору отходов черных 
и цветных металлов». Интересы донецких, днепро
петровских и киевских олигархов слились воеди
но - металлолом должен идти сплошным потоком.

«Родина генсеков», индустриальный Дне
продзержинск, несколько раз отчаянно обращался 
в парламент с призывом остановить «ломный бес
предел». Местные депутаты организовывали даже 
голодовки с требованием хоть какого-то контроля 
над точками скупки металлолома. Официальный 
Киев каждый раз отказывал: мол, принципы част-S 
ного предпринимательства превыше всего. |

Из восьми самых богатых людей Украины семе- & 
ро сделали свои состояния на металле и ферро-| 
сплавах. А внизу, у самого основания гигантской ° 
индустриальной пирамиды, - потерявшие челове- ° 
ческий облик существа. Бомжи тянут ворованное 
железо к ближайшей «точке», чтобы получить не
сколько гривен на хлеб и самогон. Это уже не люди, 
но без них само существование украинской метал
лургии становится невозможным.

Население украинского юга разделилось на две 
категории. Одни охраняют фермерские поля, сады 
и виноградники. Самая желанная работа для моло
дых. Другие воруют на тех же полях и во дворах од
носельчан. Хорошо, если лето и сезон урожая. В но
ябре, когда хозяева уберут последнее, остается 
красть металл. Раскручивают системы орошения, 
тянут у старух последние чугунки, бьют дубинами 
дворовых собак, чтобы снять цепь. Все заберет гру
зовик, который строго по графику приходит в мест
ный пункт приема лома. Сегодня «точки» открыто 
действуют в каждом украинском селе.

Низовья Днепра, город Никополь. Большущий 
жилой массив, множество частных домов - и каж
дый платит охранной фирме за патрулирование 
своих улиц. Такая охрана - привычное дело для 
элитных коттеджных поселков столичного бомонда. 
А тут простые хаты, обычные никопольские работя
ги, которых достало бомжатское воровство из дво
ров и сараев. Люди сами наняли охрану. На мили
цию никакой надежды, МВД одинаково ретиво 
«крышует» торговлю наркотиками и сбор металло
лома, что зачастую одно и то же: там, где принима
ют лом, одновременно продают опиумную «шир- 
ку».

Казалось, украинцы давно вырезали и вывезли 
что только смогли. Еще в 90-х под автоген пошли

машиностроительные предприятия, боевые кораб
ли, черноморские верфи и насосные станции днеп
ровских каналов. Однако в нынешнем году при
днепровская металлургия «переварила» 6 миллио
нов тонн отечественного металлолома. С каждого 
бомжа - по чугунному люку. А на днях под предло
гом вступления в ВТО триста депутатов Верховной 
Рады голосовали за отмену последних таможенных 
ограничений на экспорт украинского лома. Скоро 
даже подковы с притолоки снимут.

...Артиллерийскую базу в Новобогдановке поки
дал очередной пиротехнический отряд. Три месяца 
бравые хлопцы разминировали напичканную 
взрывчаткой запорожскую степь. Увы, под занавес 
прощальных мероприятий случился конфуз. На 
КПП базы колонна отряда нарвалась на неожидан
но сменившееся караульное подразделение Мино
бороны. Никем не предупрежденный, воинский ка
раул попытался досмотреть грузовики и броне
транспортеры МЧС.

Прямо в хозяйственных сумках лежал хорошо 
запакованный цветной металл. «Сдам его и куплю 
теще на зиму машину угля. Иначе замерзнет баба», 
- пояснил сержант-контрактник. Под крышками уз
лов и агрегатов бронетранспортеров была спрятана 
латунь. Горы латунных донных частей, самые ме
таллоемкие в артиллерийских гильзах. Скромный 
приработок героев-пиротехников.

Сергей ЗЛАТОВ.
УКРАИНА.

--------- -..................................  ПАРАЛЛЕЛИ —

БОГАТСТВО ДЛЯ БЕДНЫХ
НОБЕЛЕВСКУЮ ПРЕМИЮ МИРА ВРУЧИЛИ ЗА КРЕДИТЫ НИЩИМ. 
РОССИИ ЭТО ПОКА НЕ «ГРОЗИТ»

Вместо того чтобы присудить 
премию мира за 2006 год быв
шему президенту Финляндии 
Мартти Ахтисаари за его миро
творческую деятельность, ее 
вручили основателю бангла
дешского банка Grameen Bank 
Мухаммаду Юнусу - за выдачу 
микрокредитов бег "там из 
сельской местности.

Когда в 1974 году ь Бангладеш 
разразился сильный голод, Юнус 
начал разрабатывать собствен
ную кредитную политику, ориен
тированную на его родину.

Первый кредит был выдан в 
1976 году и составлял 27 долла
ров - его получили бангладеш
ские женщины, производящие 
бамбуковую мебель. Ранее при
ходилось продавать свою про
дукцию ростовщикам, у которых 
они брали деньги на покупку сы
рья. Получая чистую прибыль 
всего лишь в 5 бангладешских та
ка (2 цента) с каждого изделия, 
женщины были не в состоянии 
прокормить ни себя, ни свои се
мьи.

Проектом заинтересовалось 
правительство, и уже через пару 
лет эксперимент был расширен 
на целый район, а вскоре он 
охватил половину страны. Сек
рет, как и все гениальное, был 
прост: для того чтобы избежать 
невозврата кредита и сделать 
предприятие рентабельным, 
Юнус разработал специальную 
систему групповой ответственно
сти заемщиков.

Как правило, кредит предос
тавляется группе, в которую вхо
дят пять физических лиц, высту
пающих поручителями друг дру
га. В случае отказа от выплат по 
кредиту одного из заемщиков ос
тальные члены группы лишаются 
права на получение дальнейших 
ссуд, что способствует повыше
нию их ответственности.

В результате уровень возврата 
кредитов в банке сейчас состав
ляет 98,45 процента. Оно и по
нятно: одно дело «кинуть» какой- 
то банк и совсем другое - оста
вить без средств к существова
нию своих друзей, с которыми 
знаком много лет. Такой процент 
возврата кредитов и не снился 
России...

Несмотря на крупное наводне
ние, неурожаи и еще ряд бед, 
Grameen Bank выжил и даже рас
пространил свою деятельность на 
другие страны. Для этих целей в 
1997 году был создан специаль
ный фонд, который превратил 
микрофинансирование бедняков 
в глобальный проект. К марту 
2006 года Grameen Bank сотруд
ничал с 52 партнерами, которые 
обслуживали 2,2 миллиона кли

Мухаммада (в центре) впору носить на руках.

ентов в 22 странах мира. Это по
могло улучшить жизнь примерно 
5,5 миллиона человек в Азии, 
Африке, Латинской Америке и на 
Ближнем Востоке. Россия, как не
сложно догадаться, и тут проле
тела - наше правительство не вы
дало лицензию.

Необычной чертой банков
ской практики Юнуса является то, 
что большей частью уставного ка
питала Grameen Bank владеют 
бедные заемщики и при этом 
большинство из них составляют 
женщины. Всего заемщикам при
надлежит 94 процента акций 
банка, а остальными 6 процента
ми владеет государство. Общее 
число заемщиков составляет 6,39 
миллиона человек, причем 96 
процентов из них - дамы. И это не 
случайно. Юнус полагает, что 
именно женщины больше всего 
страдают от бедности и вместе с 
тем они с большей готовностью 
расходуют заработанное на нуж
ды семьи, чем мужчины.

Еще одной неожиданной кате
горией клиентов банка являются 
нищие. Им предоставляются пол
ностью беспроцентные займы. 
При этом сроки возврата кредита 
устанавливаются беспрецедентно 
щадящие. Например, если нищий 
получает кредит в 100 така (при
мерно 1,5 доллара), то он может 

А КАК У НАС
Центробанк РФ, оценив все громадье отечественной кредитно- 

финансовой деятельности, заявил, что из 1300 российских банков 
работает в общепринятом понимании этого слова всего примерно 
240 организаций. Критерий прост: их официальный налогооблагае
мый доход превышает 5 миллионов долларов в год. Остальные за
нимаются тем, что выкачивают деньги из населения, отмывают 
криминальные активы и переправляют их в офшоры. За это, как вы 
понимаете, российским банкирам никакая премия не светит.

возвращать ссуду, выплачивая 
всего лишь по 2 така в неделю. 
Действуя таким образом, Юнусу 
и созданному им банку удалось 
помочь вырваться из нищеты 
примерно 50 миллионам своих 
заемщиков, что характеризуется 
следующими критериями: напри
мер, все дети школьного возрас
та посещают школу, все члены се
мьи обеспечены трехразовым пи
танием, в доме есть нормальный 
туалет, водонепроницаемая кры
ша и чистая питьевая вода.

Наверняка найдутся люди, 
которые, прочитав эту заметку, 
махнут рукой: мол, мы не 
Бангладеш, нам это не надо. Со
ветую таким прислушаться к мне
нию экс-президента США Билла 
Клинтона. Именно он очень вы
соко оценил эффективность при
думанной Юнусом схемы борьбы 
с бедностью и сделал все, чтобы 
Нобелевская премия досталась 
Мухаммаду Юнусу, хотя Америка 
будет куда богаче России.

Кстати, Мухаммад Юнус не со
бирается прокутить нобелевские 
деньги где-нибудь на Багамах. 
Grameen Bank уже заявил, что вся 
премия пойдет на создание ком
пании по производству дешевой, 
но высококалорийной пищи для 
бедных.

Константин БЛАГОДАРОВ.

ЗА РУЛЕМ

«ЧЕРНЫЙ ЯЩИК» 
В АВТОМОБИЛЕ?
А ПОЧЕМУ БЫ НЕТ!

У швейцарских автостра
ховщиков новое поветрие. 
Некоторые компании агити
руют клиентов устанавли
вать на своих автомобилях 
так называемые «черные 
ящики». Не такие наворо
ченные, как в авиации, но 
все же. Причем выявились 
две тенденции. Например, 
компания «Цюрих Ассю- 
ранс» с помощью прибора 
намерена отслеживать ме
сяц за месяцем манеру вож
дения клиента: скоростной 
режим, умение пользовать
ся тормозами, осветитель
ными приборами и т.д. Если 
самописцы фиксируют со
блюдение правил, то компа
ния ощутимо снижает раз
мер страхового взноса.

Коллеги из кантона Во то
же решили шагать в ногу с 
техническим прогрессом, но 
принцип избрали иной. В их 
случае «ящик» тоже пишет 
скорость, торможение, уско
рение, работу рулевой сис
темы и фар. Однако в памя
ти остается лишь ситуация за 
30 секунд до и 15 секунд по
сле столкновения или иного 
ДТП. Именно этот фрагмент 
и помогает экспертам опре
делить, кто виноват. Такой 
подход объясняется тем, что 
многие клиенты опасаются, 
а не отследит ли прибор, ку
да они направляются после 
работы.

Установка прибора обой
дется автовладельцу в 1000 
швейцарских франков (око
ло 700 долларов), но взамен 
страховщик снижает размер 
страхового взноса сразу на 
20 процентов. Частные лица 
пока редко пользуются такой 
возможностью. Активнее 
«черные ящики» ставят авто
транспортные фирмы, и ре
зультаты получаются непло
хие. Во всяком случае, участ
вующие в кампании стра
ховщики, фиксируют сниже
ние количества страховых 
случаев и попыток ввести их 
в заблуждение. Правда, по 
мнению других специали
стов, с «ящиком» или без не
го, но водитель чаще всего 
уверен, что с ним на дороге 
ничего произойти не может.

Николай ЕГУПОВ.
ЦЮРИХ.

КОСМИЧЕСКИЙ ТУРИЗМ =
AIBaU ' МЛ УМП ' ‘5ft*’

НЕ ЗАБУДЬ СКАЗАТЬ: «ПОЕХАЛИ!»
ЛЕТ ЧЕРЕЗ 15 БИЛЕТ НА ОРБИТУ БУДЕТ СТОИТЬ ВСЕГО 100 000 ДОЛЛАРОВ

Хотите посмотреть на северное сияние из 
космоса? Нет ничего проще, платите 200 ты
сяч долларов и занимайте очередь на полет 
со шведского космодрома Есранге, что нахо
дится недалеко от заполярного города Киру
на. Уже в 2010 году первые счастливчики ста
нут пассажирами суборбитального космиче
ского корабля SpaceShipTwo.

Почему для космического туризма выбран 
именно этот заполярный космопорт, в интер
вью «Деловому вторнику» рассказал один из 
сотрудников Центра управления полетов в Ес
ранге, Еахан РЕЛДИН.

- Прежде всего сам проект тесно связан с 
нордической экзотикой. Уверен, что найдется 
немало людей, которые захотят увидеть се
верное сияние из космоса. Добавьте к этому 
известный во всем мире отель изо льда, кото
рый находится недалеко от космодрома, и 
развитую инфраструктуру в самой Кируне. Ну 
а для специалистов первостепенное значение 
будет иметь тот факт, что наш космодром - 
крупнейший в европейских странах. Отсюда 
осуществляет запуски своих ракет Шведская 
космическая корпорация.

Идея космического туризма принадлежит 
британскому предпринимателю Ричарду

Брэнсону. Его компания Virgin Galactic рас
сматривала десятки проектов, которые обе
щали доступ в космос обычному человеку. Но 
все они были либо из области фантастики, 
либо просто не окупались. Дело сдвинулось с 
мертвой точки, когда в американской пусты
не Мохаве в 2004 году конструктор Берт Рутан 
запустил в космос SpaceShipOne, а вскоре по
бедил в конкурсе частных космических ко
раблей Ansari X-Prize, сумев трижды поднять
ся на высоту в 100 километров. Тогда-то 
Рутан и его команда получили предложение 
от Ричарда Брэнсона основать компанию, ко
торая будет заниматься космическим «изво
зом».

Брэнсон вложил в дело 20 миллионов дол
ларов. А Рутан, в свою очередь, пообещал, что 
за четыре года разработает SpaceShipTwo, ко
торый сможет взять на борт шесть пассажиров 
и двух пилотов. И вот в конце сентября этого 
года в Нью-Йорке модель летательного аппа
рата для компании Virgin была впервые пред
ставлена широкой публике. Первый полет 
SpaceShipTwo планируется в 2009 году, с той 
же базы в пустыне Махове, где запускали 
SpaceShipOne. Если первые полеты пройдут 
успешно, то уже к 2010 году космический ту

Современная космическая туристка Аныоша Ансари заплатила за полет 
больше 20 миллионов долларов.

ризм будет поставлен на поток. Именно мас
совые космические старты планируется начать 
с космодрома в Кируне.

По словам Еахана Велдина, Шведское кос
мическое агентство, Virgin Galactic и Ледяной 
отель создали корпорацию Космопорт Киру
ны, которая и займется подготовкой туристи
ческих полетов в космос.

Что касается самих полетов, то здесь стоит 
отметить несколько наиболее важных дета
лей. Стартовых площадок для кораблей Virgin 
Galactic не нужно, они будут подниматься в 
воздух самолетами-носителями на высоту 10 
миль, а затем продолжат автономный разгон с 
помощью собственных двигателей. Всего кос
мические туристы пробудут в невесомости 
около 10 минут. Однако этого времени вполне 
достаточно, чтобы туристы-астронавты успели 
полюбоваться планетой Земля и северным си
янием.

Согласно оценкам экспертов, в 2021 году 
космический туризм будет приносить ежегод
ную прибыль в 700 миллионов долларов. Це
на «билета» в космос станет намного доступ
нее - около 100 тысяч долларов, а продолжи
тельность полета заметно увеличится. Уже 
сейчас между частными космодромами раз
вернулось настоящее сражение за космиче
ских туристов. Так, например, у космопорта в 
Кируне есть прямой конкурент - авиабаза 
Лоссимаут в Шотландии, которую тоже наме
рена использовать Virgin Galactic. Все ее преи
мущество перед Кируной заключается в том, 
что Ричард Брэнсон очень хочет, чтобы запус
ки частных космических кораблей осуществ
лялись именно с Британских островов. Но, не
смотря на патриотические чувства предпри
нимателя, реальный расчет берет свое. Лосси
маут находится в такой глубинке, что говорить 
о какой-либо развитой инфраструктуре про
сто не приходится. Чтобы пригласить сюда со
стоятельных космотуристов, здесь сначала 
нужно возвести первоклассный отель, органи
зовать транспорт и индустрию досуга. В отли
чие от своего шотландского конкурента Киру
на обладает всем перечисленным джентль
менским набором. И специалисты не сомне
ваются, что свои первые европейские старты 
Virgin Galactic осуществит именно из шведско
го Заполярья.

Кроме перечисленных площадок компании 
Ричарда Брэнсона в борьбу за космических ту
ристов готовы включиться австралийский по
лигон Вумер-Рейндж и проектируемый част
ный космодром в Оклахоме. Ранее о намере
нии построить собственные космопорты для 
туристических суборбитальных запусков уже 
заявляли Объединенные Арабские Эмираты и 
Сингапур.

Однако, прежде чем космические туристы 
Virgin Galactic отправятся на орбиту, компании 
предстоит решить немало юридических воп
росов, связанных с оплатой космических путе
шествий. Американский Конгресс приступил к 
разработке соответствующего законодатель
ства, но когда работа над ним будет заверше- 

b на - неизвестно. Камнем преткновения остает- 
S ся вопрос о том, кто будет нести ответствен- 
< ность за повышенный риск полетов на субор- 
о битальных космических кораблях: пассажиры 
§ или компании, предоставляющие услугу.

Николай КОНОНОВ.
СТОКГОЛЬМ.
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УРОК СИБИРИ
РАЗМЫШЛЕНИЯ НА ПОЛЯХ НОВОЙ КНИГИ ВАЛЕНТИНА РАСПУТИНА

Немного издательств в России, чье назва
ние - уже знак качества. «Издатель Сапронов» 
- одно из них. Среди выпущенных этим ир
кутским издательством книг - ни одной слу
чайной, ни одной торопливой, изданной вдо
гонку какому-нибудь телесериалу или про
шумевшему событию. Геннадий Сапронов и 
небольшой коллектив его единомышленни
ков работают так, что событием становится 
каждая изданная ими книга. Причем событи
ем не только книжного рынка, но и отечест
венной культуры.

Книга «Сибирь, Сибирь...»*, написанная 
Валентином Распутиным, по-сибирски увеси
ста, в ней почти в шестьсот страниц, газетной 
рецензией ее не охватишь. Вникая в обшир
ный том, сопереживая писательской боли за 
родные края, деля с автором восхищение 
людьми и природой, любуясь фотографиями 
- о чем только не передумаешь! §

И вдруг тягостной покажется оседлость у 5 
компьютера, неизбежно потянет в дорогу.^ 
Вспомнятся дороги юности, первые команди- = 
ровки, когда так легко было собраться и ут- s 
ром заскочить в поезд или на Як-40 улететь0 
куда-нибудь в Никольск или Белозерск. Сей
час уж и понятие это, кажется, исчезло - «об
ластная авиация», а аэродромы в райцентрах 
заросли бурьяном.

Удивительный парадокс: когда руководст
во страны было дряхлеющим и редко выби
ралось с визитами даже в соседние страны, 
народ жил молодо и энергично, вовсю путе
шествовал и странствовал. Может, именно 
благодаря доступности билетов и возможно
сти свободно перемещаться по одной шестой 
части планеты, даже старики у нас были мо
лоды духом. Они то и дело навещали детей- 
внуков, однополчан и друзей детства.

Сейчас руководство у нас моложавое, не 
вылезает из самолетов, с легкостью меняет 
континенты и полушария, а народ в большин
стве своем ведет оседлый и в этом смысле 
стариковский образ жизни. Если люди сегод
ня куда-то и едут, так только по делам службы 
и бизнеса или - не дай Бог! - по горестному по
воду. Простое желание повидаться с близки
ми или друзьями стало для многих непозво
лительной роскошью. Об охоте к перемене 
мест, о романтике странствий и речи нет.

Детей из Калининграда, оказавшихся за
пертыми в «анклаве», по специальной, чуть 
ли не президентской, программе привозят в 
Москву, чтобы показать им столицу России. 
Но фактически в таких же «анклавах» оказа
лись миллионы жителей среднерусской и си
бирской провинции. Цепью бедности они 
прикованы к дому. Те, кто заработал на биле
ты и отдых, мечтают не о путешествиях по 
родной стране, а о том лишь, как поскорее 
растянуться на пляже у теплого моря и забыть 
кошмар под названием «работа».

Незаметно для себя мы начинаем мыслить 
масштабами резервации, выезд за границы 
которой требует каких-то исключительных 
обстоятельств. Жителю Калуги уже вряд ли

Книги Валентина Распутина (в центре) помогают увидеть Родину.

Сибирь же становится для жителей Цент
ральной России такой же фантастической зе
млей, какой она была для русских в XV веке. 
Кто покажет вологодским и архангельским 
ребятам Байкал или Телецкое озеро? И на
оборот: кто привезет сибирских и дальнево
сточных детей в Ферапонтово, Кижи и Карго
поль? Нет пока такой программы ни у Мини
стерства образования, ни у других ведомств.

Можно сказать, что пусть, мол, школьники 
смотрят на родную страну по телевизору. Но 
ведь познавательных телепутешествий по 
России увидеть почти невозможно. Доброт
ная программа «Письма из провинции» (ка
нал «Культура») идет днем, когда школьники 
учатся, да и не рассчитана эта передача на 
детское восприятие. Так же и с замечательны
ми путешествиями Павла Любимцева на «До
машнем». А в новостях если и покажут рос
сийский город, то чаще всего по какому-ни
будь нехорошему поводу. Или мэра убили, 
или дом рухнул, или речку отравили. Красоту 
родины увидеть на экране можно лишь фраг
ментарно и по большим праздникам.

Да и как, глядя на экран, ощутить дунове
ние ветра с Куликова или Бородинского поля? 
Чтобы прикипеть душой к родной земле, ре
бенку надо пробежаться по этой земле боси
ком. Надо до всего дотронуться своими рука
ми. Надо встретить рассвет, вместе со звона
рем подняться на колокольню и навсегда 
влюбиться в открывшиеся зеленые и синие 
дали. Древние русские города и монастыри 
одним своим обликом воспитывают нравст
венно и образовывают духовно. И увидеть их 
надо своими глазами, а не глазами чужого 
дяди-оператора.

Мне кажется, это был бы замечательный 
национальный проект, я назвал бы его: «Уви
деть Родину». Он вернул бы детям Россиипридет в голову съездить на выходные, к при

меру, в Псков или Вологду, чтобы полюбо- возможность путешествовать по родной стра- 
ваться тамошними древностями. Какие уж тут не, напитал бы их души подлинными, высо-
красоты, какие древности, если старики года
ми не видят своих внуков!

* Валентин Распутин. «Сибирь, Сибирь...». 
Издание 3-е, переработанное и дополненное. 
Фотографии Бориса Дмитриева. Художник Сер
гей Элоян. Иркутск: Издатель Сапронов, 2006 г.

кими впечатлениями и переживаниями, а не 
телевизионными картинками. Вместо обыч
ных уроков географии, биологии и природо
ведения были бы незабываемые уроки Бело- 
морья, уроки Волги, уроки Сибири...

Такая программа помогла бы и детям-ин
валидам выбраться из четырех душных стен

на волю, увидеть просторы России, набраться 
сил у могучих стен Соловков или скал Валаа
ма, а может, и получить исцеление в святых 
местах. Без общения с природой и новых впе
чатлений человек неизбежно гаснет. Еще в 
восемнадцатом веке некоторые мудрые вра
чи выписывали больным, которым уже не по
могали лекарства, путешествия. Для ослаб
ленных детей целительными считались не 
очень далекие поездки в открытом экипаже 
по свежему воздуху. Именно такое путешест
вие спасло в раннем детстве Сергея Тимофее
вича Аксакова. С рассказа об этой чудесной 
истории он и начал свою великую книгу «Дет
ские годы Багрова-внука».

Вернемся к замечательной книге Валенти
на Распутина. Вот что рассказывает об исто
рии ее появления издатель Геннадий Сапро
нов: «Началось все когда-то в конце 80-х с 
очерка «Сибирь без романтики». Потом кто- 
то из друзей подсказал Валентину Григорье
вичу, что неплохо бы продолжить писать о 
Сибири. Так сложилась книга, ставшая бли
стательной художественно-публицистиче- 
ской энциклопедией Сибири. Первое изда
ние вышло в Москве, второе - у нас в Иркут
ске. Два года назад я предложил В.Г. переиз
дать эту книгу в красочном, подарочном ва
рианте, потому как считал, что такую книгу 
надо издавать только так. Работали над ней 
почти полтора года. Сейчас жизнь подтвер
дила мою правоту - книгу просто рвут из рук. 
Автор дополнил ее двумя новыми очерками 
- о Трансибе и Кругобайкалке. Все о Сибири 
рассказать и описать нельзя, но то, что сде
лано Валентином Григорьевичем, - действи
тельно уникально. Увидеть и приобрести 
книгу можно будет 1 декабря в Ассоциации 
книгоиздателей России на Большой Никит
ской...»

Будем надеяться, что «Сибирь, Сибирь...» 
увидят, полистают и прочитают дети - буду
щие геологи и полярники, капитаны и летчи
ки, ученые и поэты. Верится, что они исходят 
родную страну не как интуристы или жадные 
до прибыли рвачи, а как добрые хозяева. Где- 
то поправят, а где-то и обновят обветшавшие 
скрепы государства Российского.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

СУД ДА ДЕЛО

КОНТРАБАНДИСТА 
ВЫДАЛИ ЛЕБЕДИ

Сотрудникам Госпогран- 
службы Украины лишь чудом 
удалось обнаружить несколько 
сотен волнистых попугаев, ко
торых предприимчивый про
водник поезда Киев - Москва 
припрятал в своем купе в наде
жде, что досматривать его 
стражи границы не станут. Но 
контрабандиста выдала пара 
лебедей, составившая компа
нию молчаливому семейству 
попугаев. Аккурат в пункте 
пропуска «Хутор Михайлов
ский» белые красавцы заголо
сили так, что проводник от не
ожиданности бросился наутек.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

МЕСТЬ ЗА МЕСТЬ
Случайно наткнувшись в 

Интернете на фотографии сво
ей жены в непристойных позах, 
30-летний житель Энгельса 
провел собственное расследо
вание и вскоре выяснил, что 
откровенные картинки размес
тил любовник жены ■ коллега 
по работе. Так он отомстил 
женщине, решившей разо
рвать с ним связь. Спустя неко
торое время тело неосторож
ного любовника с колото-реза
ными ранениями спины, груди 
и живота было обнаружено в 
районе одной из воинских час
тей Энгельса. Арестованный 
мститель во всем сознался. За 
самосуд его ждет тюрьма.

Елена КОМАРОВА.
Саратовская область.

ПРОКАТИЛИ...
Белорусским погранични

кам, остановившим темной 
сентябрьской ночью перед са
мой границей с Украиной «Ка
мАЗ», он сразу показался подо
зрительным. Так оно и оказа
лось - в кузове машины обна
ружились новенькие подшип
ники к автомобилям на сумму 
более полумиллиона рублей. 
Груз и водитель задержаны. Те
перь вряд ли шарики и ролики 
попадут в руки автомеханикам 
запредельного государства.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

«МИЛОСЕРДНЫЙ» 
ГРАБИТЕЛЬ

К 80-летней жительнице се
ла Глебово в полночь пожало
вал человек в маске и стал ее 
пытать: «Где гробовые?» Та 
указала на свой тайник, но гра
битель зарычал: «Мало!» В от
вет пенсионерка взмолилась: 
откуда ж взяться богатству? Это 
возымело действие: незваный 
гость отстегнул от «кон
фиската» стольник. Адвокат 
грабителя на суде нажимал 
именно на данный факт, требуя 
проявить к подзащитному ми
лосердие. Увы, не сработало.

Юрий МАХРИН.
Курская область.

ТИХИЙ стон
ТАК ОЦЕНИЛИ КИНОВЕРСИЮ «ТИХОГО ДОНА» МНОГИЕ ЧИТАТЕЛИ «ДВ». 
ОДНО ИЗ СЕРДИТЫХ ПИСЕМ ПУБЛИКУЕМ СЕГОДНЯ

Задолго до выхода разрекла
мированного фильма на экраны 
мы в семье не на шутку затрево
жились: как бы громко заявленная 
«мировая премьера» не оказалась 
пустым звуком, что нередко случа
ется. Успокаивало одно - что ни го
вори, а фильм снимал великий 
русский режиссер Сергей Бондар
чук, автор действительно мировых 
шолоховских экранизаций.

Увы, не зря тревожились: пер
вая же серия киноверсии «Тихого 
Дона» ополкнула мою семью от 
экрана как чертей от ладана. И 
только мне по долгу профессии и 
предстояло мучительно досмат
ривать до конца это весьма по
средственное произведение.

Новая киноверсия представля
ет собой бессюжетную мешанину 
из отдельных эпизодов. К приме
ру, не понятно, почему так много 
места занимает рождение близ
нецов у Натальи, вызвавшее бурю 
эмоций не у женской половины, 
что более логично, а у... деда Пан
телея, больше напоминающего, 
кстати, деда Будулая. Или, ска
жем, насколько важна для пони
мания трагедии Дарьи сцена со
блазнения ею свекра Пантелея, 
снятая к тому же до безобразия 
натуралистично? По Шолохову 
же, трагедия Дарьи в другом - она 
заразилась в сношениях с солда
тами и от отчаяния утопилась.

В киноверсии Сергея Гераси
мова это показано с убедитель
ной достоверностью. Кроме того, 
в фильме последнего тонко пока
зано, какая именно причина за
ставила Аксинью пустить в по
стель Евгения Лисницкого: 
смерть дочки надломила ее во
лю, а материнский инстинкт тре

бовал немедленного восполне
ния утраченного. И Шолохов, и 
Герасимов рисуют Аксинью не
счастной женщиной, жаждущей 
высокой любви и материнства. И 
тот, и другой относятся к ней с со
чувствием и даже с любовью. Ее 
пылкость и трагизм великолепно 
показала Элина Быстрицкая, до 
которой француженке Дельфин 
Форест ох как далеко.

Ничего не скажешь - красави
ца, но при этом настолько холод
ная, что в любовных сценах с Гри
горием кажется: не играет, а за
нимается принудительными ра
ботами. Создается впечатление, 
что талантливая и именитая акт
риса-иностранка не понимает, 
что делает. Боже мой, да разве 
можно сравнить ее бесстрастную 
игру со страстной и в голосе, и в 
движениях истинно русской жен
щиной-казачкой в исполнении 
Быстрицкой?! И какой из Руперта 
Эвереста, безусловно красавчи
ка, Григорий Мелехов, которого 
безукоризненно сыграл когда-то 
наш Глебов.

«И при чем тут Шолохов?» - 
сверлит голову гневный вопрос. 
Да, возвращение отснятых мате-

КСТАТИ

риалов из-за границы стоило 
больших хлопот - низкий поклон 
за это! Только зачем ходатаи 
(простите за недобрые подозре
ния) поспешили на скорую руку 
скомпоновать отдельные куски, 
часть из которых, по замыслу ре
жиссера Сергея Бондарчука, воз
можно, потом подверглась бы 
пересъемке или вообще изъя
тию. Вряд ли Бондарчук-старший 
так бездарно смонтировал 
фильм! Не выдерживает никакой 
критики и дубляж. Неужели 
нельзя было привлечь к этой 
важной работе исполнителей 
первой версии?! Хотя, подозре
ваю, озвучивать так не похожих 
на героев романа актеров они 
могли и не согласиться.

Причина явной неудачи про
ста: свою роль, видимо, сыграл 
закон дичайшего российского 
рынка - «подсуетиться», чтобы, 
не дай Бог, халявный куш не пе
рехватил кто-нибудь другой. В 
итоге же мы получили то, что по
лучили.

Александр СТЕПАНОВ, 
учитель, заслуженный 

работник культуры РФ.
ТОЛЬЯТТИ.

Земляки Михаила Шолохова глубоко разочарованы последней 
экранизацией «Тихого Дона». Дочь Михаила Шолохова, Светлана, 
сказала, что выключила телевизор на первой же серии, отказавшись 
смотреть фильм дальше: «Ну что это за полудохлый Григорий и цыганка 
какая-то Аксинья? Это клюква для Запада, а не кино для русских».

Николай Сорокин, главный режиссер Театра им. Горького, сказал, что 
фильм годится только для зарубежного зрителя. «Лично мне не очень 
нравится экзотика, которую привнесли в «Тихий Дон» иностранные 
актеры. Ну что делать с этой высокой английской челюстью Григория? Да 
и казачка из француженки тоже вышла не очень. Для меня навсегда 
Григорием и Аксиньей останутся Петр Глебов и Элина Быстрицкая».

Аксинья в исполнении Быстрицкой (слева) и госпожи Форест: почувствуйте разницу.

------- - --------------------- ------ ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ------

ИСЦЕЛИ МЕНЯ, ПРУД
В ОКРЕСТНОСТЯХ САМАРСКОГО СЕЛА СЪЕЗЖЕЕ 
ОБНАРУЖИЛОСЬ ВОСЬМОЕ ЧУДО СВЕТА

А началось все с простой кол
хозницы по имени Зоя, десятиле
тиями прятавшейся от посторонних 
глаз и считавшейся народной вы
думкой.

Оказалось же, что бабушка 
Зоя, чье полное имя Зоя Егоровна 
Гордеева, - вполне реальный пер
сонаж. Вот что она мне рассказала 
(память у 98-летней женщины 
еще очень крепкая):

- Мы из этого озера возили во
ду свиньям. И вот как-то зимой, в 
58-м, а день был под Богоявле
нье, приезжаю и вижу: над по
лыньей - Божья Матерь. И прямо 
в глаза смотрит. Я в село побежа
ла, кричу: «Богородица яви
лась!» - и во все ворота стучу. 
Большинство не поверили, а те 
женщины, что пошли к озерцу, 
увидели Ее.

Молва о чуде шагнула далеко 
за пределы села. В последующие 
годы, в дни религиозных празд
ников, у озера стали собираться 
тысячи людей. Считалось, что во
да из озера (особенно в Крещение 
и в Богородицын день) обладает 
целебным действием (кстати, она 
не портится годами).

Несанкционированные «сбо
рища» стали разгонять с помощью 
милиции. Но и это не помогало. 
Тогда озеро принялись попросту 
уничтожать: по инициативе тог
дашнего председателя сельсовета 
Прокофьевой в него стали сли
вать отходы свинофермы, трави
ли воду соляркой, выливали туда 
бидонами карболку, креолин. Но 
даже после этого вода не теряла 
своих удивительных свойств.

Что же до Зои-«богомолки», то 
она натерпелась от антирелигиоз
ной власти «по полной програм
ме». Ее много раз доставляли в 
районную милицию. Стращали 
тюрьмой и даже завели дело (по 
анонимному письму) о том, что 
якобы она возит воду из озера в 
Куйбышев продавать. Тем не

Умылся - здоров!

менее от своего видения Зоя Гор
деева не отреклась. Единствен
ное, чего добились власти, - после 
того чудесного зимнего дня «бого
молка» несколько десятков лет у 
озера не появлялась вообще.

Стала лечить людей дома мо
литвой. Поэтому к озеру, как и к 
ней, продолжали стекаться люди - 
за исцелением. Некоторые к ней 
относятся как к колдунье и даже 
побаиваются. Но абсолютное 
большинство уважает.

А живет бабушка Зоя вместе со 
своей младшей дочерью Ниной.

- В святое озеро я и сейчас не 
верю, - рассказывает она. - А вот 
брат мой поверил. У него какая-то 
болезнь была - слезы текли из 
глаз, - так жена его к пруду пове
ла, глаза помочила водой, слезы- 
то у него и идти перестали. Пове
рил. Туда и калеки стекаются, в 
особенности на Крещение. И 
получают якобы исцеление. Не 
знаю, насколько это правда.

Мы тоже не знаем. Но коль ты
сячи людей верят и получают от 
колхозного пруда исцеление - 
значит, что-то в этой воде все-та- 
ки есть. Все зависит оттого, что че
ловек хочет увидеть в этой воде, 
которая, свидетельствую, и сегод
ня кристально прозрачна.

Геннадий МИХЕЕВ.
Самарская область.
Фото автора.
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«ТРЕБУЮТСЯ ДЕВУШКИ ДЛЯ ЭСКОРТА»
ПОПЫТКИ КОРРЕСПОНДЕНТА «ДВ» НАЙТИ СЕБЯ В МОДЕЛЬНОМ БИЗНЕСЕ ЗАКАНЧИВАЛИСЬ ПРЕДЛОЖЕНИЯМИ СТАТЬ... ПРОСТИТУТКОЙ

Стоило мне набрать в Интернете ис
комую работу, как поисковая система от
кликнулась морем предложений. «Тре
буются девушки модельной внешности 
на высокооплачиваемую работу», - чи
таю первое же объявление анонимного 
работодателя. Звоню. После стандарт
ных вопросов о внешних параметрах да
ма на другом конце провода приглашает 
меня на кастинг. Но прежде чем лететь 
сломя голову по названному адресу, ин
тересуюсь, чем конкретно буду зани
маться. И слышу в ответ: демонстриро
вать нижнее белье, за что мне в среднем 
будут платить 800 у.е. «Однако зарабо
ток, - поспешила подчеркнуть барышня, 
- может в разы превышать эту цифру в 
случае, если модель согласится на оказа
ние некоторых дополнительных услуг». 
Разъяснить, что это за «дополнительные 
услуги», моя визави отказалась, заверив, 
что все подробности узнаю после кас
тинга.

Все ясно...
Следующее предложение: «Требу

ются модели, опыт работы не обязате
лен». Для меня, не имеющей ни про
фессионального портфолио, ни серти
фиката об окончании модельной шко
лы, подходило в самый раз. Вскоре, од
нако, выясняется, что модели этому 
агентству необходимы для «сопровож
дения звезд не только российского, но 
и мирового масштаба». При этом столь 
не пыльная работа оценивается не 
меньше чем в 3 тыс. у.е.

Как вы понимаете, желание идти на 
кастинг у меня пропало.

И тут, на мое счастье, обнаруживаю 
«хорошее» объявление: «Требуются мо
дели для съемок в массовках, работы на 
выставках и презентациях. Средняя з/п - 
500$». Вроде без подвоха, да и заработ
ная плата не кажется подозрительно ко
смической. К тому же кастинг абсолют
но бесплатный. Эх, была не была!

С адресом в руках - «Большая Суха
ревская площадь, дом такой-то, офис 
23» - с трудом нахожу нужный подъезд: 
никакой вывески нет. Наконец, после 
долгого блуждания по этажам застываю

в недоумении перед квартирой на пятом 
с заветными цифрами «23».

Из мрака неприветливого подъезда 
попадаю в совершенно другой мир: 
громкая музыка, ярко выкрашенные сте
ны, просторное помещение, современ
ный дизайн. Окончательно отбрасываю

Тут тебе и шоколадные московские кра
савицы, и скромные, но не менее обая
тельные провинциальные девушки, и 
просто случайные прохожие, которых 
трудно отнести к этим двум категориям.

Мне повезло, моя анкета попала в 
руки Татьяны Юрьевны, самого опытно-

все сомнения, изучив «Свидетельство о 
государственной регистрации юридиче
ского лица» на стенде у входа и смело 
иду навстречу своему модельному буду
щему.

...Десятки юных дам развалились на 
диванчиках и ждут своего судного часа. 
Одни трясутся от волнения, другие в 
спешке поправляют макияж, третьи го
товят домашнее задание в школы и ин
ституты, чтобы попусту не терять время.

го менеджера агентства, которая и по
могла ее «правильно» заполнить. После 
чего, успев лишь отправить меня на фо
топробу, надолго затерялась в рабочей 
суете. Спустя полтора часа Татьяна Юрь
евна появилась вновь, построила нас в 
шеренгу, передав «по наследству» мо
лодому человеку. Вызывая по порядку 
всех девушек, тот просил их приподнять 
кофточку и продемонстрировать свой 
животик. Дошла очередь и до меня.

После завершения всей процедуры в 
моей анкете появились новые обозна
чения, расшифровать которые, сколько 
ни старалась, мне не удалось: условной 
азбукой владеют лишь работники 
агентства.

Потом началось собеседование, в хо
де которого уже знакомая Татьяна Юрь
евна умело подбирала ключики к каж
дой претендентке на место в агентстве.

Так, 17-летнюю Наташу она мигом 
убедила, что у нее шикарные внешние 
данные и она имеет все шансы стать мо
делью. Надо лишь окончить модельную 
школу, которая будет стоить всего-то 9 
тысяч рублей, а это очень дешево. Мол, 
в модели несовершеннолетних не берут, 
а школа - верная ступень на пути к поди
уму. Марине, сверстнице Наташи, Татья
на Юрьевна также настоятельно совето
вала поступить в модельную школу при 
их агентстве. Чтобы быть убедительнее, 
она приводила самые разные доводы: 
не нравится ей, как Марина нижние рес
ницы красит, как спину держит, зеленый 
цвет ей не к лицу. В школе, обещала ме
неджер, специалисты научат ее пра
вильно пользоваться косметикой, оде
ваться, держать осанку - одним словом, 
из гадкого утенка сделают лебедь. То ли 
элегантная и ухоженная Наташа дейст
вительно недооценивала себя, то ли ре
чи Татьяны Юрьевны оказались слиш
ком убедительны, но девушка безропот
но согласилась со всем сказанным и 
обещала оплатить обучение.

Но самое интересное было впереди.
Изучив таинственные пометки в анке

те 20-летней Ирины, Татьяна Юрьевна 
поинтересовалась, есть ли у девушки 
молодой человек. Столь нездоровый 
интерес работодателя к личной жизни 
потенциального работника, как выяс
нится позже, имел самое непосредст
венное отношение к делу. Татьяна Юрь
евна долго ходила вокруг да около, на
мекая, что на одних массовках зарабо
тать «реальные деньги» невозможно, а 
свой долгий гипнотический монолог за
вершила вопросом в лоб: не желает ли 
Ира обзавестись спонсором? Судя по

всему, менеджер вновь была очень убе
дительна: девушка в застенчивости одо
бряюще кивала головой. Другим совер
шеннолетним девушкам Татьяна Юрьев
на предлагала поработать на «богатого 
дяденьку», «состоятельного мужчину», 
«уважаемого и влиятельного человека» 
или «стать спутницей богача».

Долгую и убедительную речь старше
го менеджера о моем безоблачном бу
дущем в случае согласия на «спонсора» 
довелось услышать и мне. При этом 
Татьяна Юрьевна сделала мне некую по
блажку, высказав готовность подыскать 
«спонсора» самостоятельно, дабы изба
вить меня от долгих поисков. Я настой
чиво поинтересовалась, что будет вхо
дить в мои обязанности, согласись я «на 
сделку». Дотоле уверенная в себе, Тать
яна Юрьевна долго не могла сформули
ровать ответ на мой вопрос: «Периоди
чески ужинать с ним. В смысле, прово
дить вечера... Ну, то есть... Да что ты, са
ма не понимаешь, что ли!»

Я все понимала. Поэтому на предло
жение, конечно же, не согласилась, что 
вызвало у Татьяны Юрьевны нескрывае
мую злость. Похоже, мой отказ для нее 
стал полной неожиданностью. Логично 
напрашивается вывод: то ли девушки 
идут на подобные кастинги, заведомо 
зная, какие предложения могут после
довать от работодателя, то ли менедже
ры агентств действительно обладают 
сверхъестественными способностями и, 
гипнотизируя юных и неопытных пре
тенденток в модели, убеждают их по
даться в любовницы «спонсоров».

Если учесть, что со мной вместе кас
тинг проходило около полусотни деву
шек и при этом только одна из четырех 
моих предшественниц не согласилась 
работать на «спонсора», сами можете 
представить, сколько красавиц завербо
вали менеджеры агентства на непри
стойную работу только за один день.

«Между прочим, к нам даже четыр
надцатилетние приходят просить «спон
сора», - привела последний довод ме
неджер. - Так что подумай на досуге».

Наталья СВЕДОВАЯ.
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